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МОСКВА, /Корр. ИТАР-
ТАСС Анна Бурова, Анна 
Иванющенкова, Виктория 
Ерёмина/. Президент Ин-
гушетии Юнус-Бек Евкуров 
очень доволен спортивными 
результатами республики в 
уходящем году. "У нас в спор-
тивном плане выдался хоро-
ший, золотой год. Появились 
прекрасные направления, 
где мы упорно и плодотворно 
работаем",- сообщил он на 
пресс-конференции в ИТАР-
ТАСС. 

По словам Евкурова, с мо-
лодежных Олимпийских игр 
ингушские спортсмены не-
давно привезли домой две 
высокие награды, «золото» 
- в греко-римской борьбе и 
«серебро» - в дзюдо. По его 
данным, в общей сложности 
в этом году на кубках мира, 
Европы и других континентов 
стали чемпионами или призе-
рами 14 ингушских спортсме-
нов, в том числе два чемпио-
на и три серебряных призера 
«на среднеазиатских кубках, 
не говоря уже о внутренних 
соревнованиях». 

В развитии спортивной 
инфраструктуры Ингуше-
тии Евкуров усматривает 
очевидный прогресс. "От-
крыты два физкультурно-
оздоровительных комплекса 
/ФОКа/, несколько специали-
зированных классов бокса, 
тяжелой атлетики, а также 
началось строительство пяти 
ФОКов в населенных пун-
ктах", – сообщил он. 

В беседе с корр.ИТАР-
ТАСС глава республики 

уточнил, что 
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и к летней 
Олимпиаде 
2012 года 
в Лондоне, 
и местные 
власти на-
мерены "под-
держивать, 
вести, кон-
тролировать 
их, чтобы они 
тоже могли занять там призо-
вые места". 

А вот футбольные амби-
ции Ингушетии пока не вы-
ходят на уровень российской 
премьер-лиги. Отягощать 
подобными расходами ре-
спубликанский бюджет, на 88 
проц. зависящий от дотаций 
федерального центра, пре-
зидент Ингушетии считает 
неправильным. "Мы мечта-
ем, чтобы в Ингушетии поя-
вился классный клуб, выра-
щивающий местных марадон 
и пеле, но для этого, конечно, 
нужны щедрые, финансово-
стабильные спонсоры",- за-
метил он. Большие надежды 
Евкуров возлагает на фут-
больный клуб "Ангушт", ко-
торый мог бы при появлении 
"значительных инвестиций" 
стать базой будущего супер-
клуба. 

Сегодня в этом клубе тре-
тьего дивизиона, по словам 
президента, "есть немало 
хороших футболистов, в том 
числе, восемь доморощен-

ных "легионеров" из других 
субъектов РФ". "Русские ре-
бята великолепно играют 
у нас и, конечно, надо под-
нимать футбольный клуб, 
поднимать республиканский 
футбол, тем более, что в Ин-
гушетии уже работают три 
детские спортивные и юно-
шеские школы футбольного 
направления", –  отметил он. 

«Нам нужен свой Абрамо-
вич, хотя, конечно, поменьше 
масштабом. Главное, чтобы 
он мог с душой отнестись к 
будущему ингушского футбо-
ла, взять на себя ответствен-
ность, разгрузить бюджет 
республики», – считает пре-
зидент РИ. А когда появится 
сам клуб, вокруг него "может 
сложиться и здоровое, в хо-
рошем смысле этого слова, 
фанатское движение моло-
дых поклонников футбола", 
надеется он.

Пресс-служба 
президента РИ
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Есть люди, которые 
не останавливаются на 
достигнутом. Для них 
каждая новая покоренная 
вершина – не повод почи-
вать на лаврах, а лишь хо-
рошая возможность для 
очередного старта. Таких 
людей немного, но если 
мы обратимся к истории 
развития человеческой 
цивилизации, то без тру-
да обнаружим, что имен-
но на этих подвижниках 
держится наш мир, имен-
но они всегда определяли 
движение вперед и именно 
им довелось оставить яр-
кий след в истории чело-
вечества…

Упорство в достиже-
нии поставленных целей, 
неуспокоенность достиг-
нутыми результатами, 
горячее стремление до-
браться до сути непо-
знанных явлений в полной 
мере свойственны и герою 
этого очерка. Его одержи-
мость научной сверхиде-
ей, мятежность натуры, 
то и дело проявляющая-
ся в разных ипостасях, 
сильный характер, про-
веренный и утвердив-
шийся в экстремальных 
условиях, делают его лич-
ность интересной и даже 
неординарной. Эта неор-
динарность вкупе с уди-
вительной скромностью, 
свидетельствующей о 
подлинной внутренней 
красоте, привлекла мой 
журналистский интерес 
совсем недавно, но она 
уже давно покорила окру-
жающих его людей…

ТАГИР Аушев еще в дет-
стве принял решение посвя-
тить себя физике. Эта ари-
стотелева наука, название 
которой произошло от древ-
негреческого слова «приро-
да», изучает материю, энер-
гию и те фундаментальные 
взаимодействия природы, 
которые ими управляют. Дру-
гими словами, физика пыта-
ется объяснить, как устроена 
наша Вселенная, по каким 
законам она живет и раз-
вивается с самого момента 
своего зарождения. Это фун-
даментальные законы миро-
здания, которые управляют 
пространством и временем, 
объясняют процессы, проис-
ходящие внутри нас и вокруг 
нас.

Многим вполне достаточно 
школьного курса физики, что-
бы раз и навсегда убедиться 
в том, что эта сфера челове-
ческих знаний, мягко говоря, 
не является приложением их 
талантов. Большинство лю-
дей, закрыв навсегда школь-
ный учебник по физике, 
больше никогда не вспомнят 
о законе сохранения энер-
гии, магнитном поле, термо-
динамическом равновесии, 
тождественных частицах и 
скорости света.

Другие, утвердившись од-
нажды в понимании того, что 
для них не интересоваться 
физикой – все равно что не 
интересоваться жизнью, со 
временем откроют потряса-
ющие просторы для полета 
своей научной мысли и пыт-
ливого ума.

Забегая вперед, скажу, что 
имя Тагира Аушева сегодня 
хорошо известно в научных 
кругах. Но предваряя рассказ 
о блистательной научной ка-
рьере этого молодого чело-
века, хотел бы обратиться к 
истокам, к тому, что послужи-
ло для Тагира толчком в вы-
боре жизненного пути.

– Я благодарен своему 
школьному учителю физики 
Ахмету Сергеевичу Базорки-
ну, – рассказывает Т. Аушев. 
– И эту благодарность вы-
разил ему в своей кандидат-
ской диссертации.

А.С. Базоркин – талант-
ливый педагог. С ним физи-
ка была очень интересным 
предметом, который я стал, 
образно выражаясь, чувство-
вать. Для нас, его учеников, 
каждый урок физики был 
открытием чего-то нового – 
удивительно интересного и 
целиком захватывающего во-
ображение.

От учителя зависит очень 
многое. Ведь даже если у 
ученика есть какие-то спо-
собности, есть интерес к 
какому-то предмету, все это 
может сойти на нет, если ря-
дом окажется равнодушный 
или не очень хорошо подго-
товленный наставник. Мне 
повезло в этом смысле. Пе-
дагогический талант Ахмета 
Сергеевича открыл для меня 
мир физики…

Сегодня Ахмет Сергеевич 
Базоркин, первый наставник 
Тагира Аушева, преподает 
физику в назрановской гим-
назии № 1, открывая тайны 
мироздания другим маль-
чишкам и девчонкам, кото-
рым, конечно же, посчастли-
вилось встретить в начале 
своего жизненного пути тако-
го замечательного человека.

Работая над этим очер-
ком, я побывал в гостях у 
А.С.Базоркина.

- В 1985 году, – вспоминает 
Ахмет Сергеевич, – я пере-
велся в Грозный и поступил 
на работу в среднюю школу 
№ 22. В этой школе мне до-
велось проработать до 1992 
года, и как раз последние 
четыре года я преподавал 
физику в классе Тагира. Этот 
мальчик мне понравился сра-
зу, с первых же уроков. По-
нравился своим отношением 
к предмету, желанием дойти 
до сути, упорством.

Должен сказать, что я уже 
50 лет работаю в школе и 
часто прихожу на работу на 
час раньше, чтобы иметь 
возможность позаниматься 
с теми ребятами, у которых 
есть желание получить более 
глубокие знания по физике. 
Тагир никогда не пропускал 
этих уроков. Вообще, он был 
удивительно хорошим маль-
чиком! Очень способный от 
природы, он выделялся из 
общей массы трудолюбием 
и прилежанием. Ко всему от-
носился с ответственностью 
взрослого человека.

Помню, когда Тагир само-
стоятельно поступил в очно-

заочную школу при Москов-
ском физико-техническом 
институте и стал получать 
оттуда задания, мы с ним 
разбирали некоторые зада-
чи. Но те задачи, что были в 
школьных учебниках по фи-
зике, он всегда решал сво-
бодно и уверенно.

А как он играет в шахма-
ты! Впервые сев с ним за 
шахматную доску, я даже не 
предполагал, что могу встре-
тить в ребенке такого се-
рьезного соперника. Однако 
Тагир сразу продемонстри-
ровал гибкость ума, играя со 
мной на равных, и каждая по-
беда давалась мне с ним ох 
как нелегко.

В 1992 году мне пришлось 
покинуть Грозный. Однако 
наша связь с Тагиром на этом 
не прервалась. Как-то, уже бу-
дучи студентом Московского 
физико-технического инсти-
тута, он позвонил мне и ска-
зал: «Ахмет Сергеевич, а вы 
не хотели бы, чтобы у ваших 
учеников была возможность 
поступать в МФТИ?» Так, с 
легкой руки Тагира, в гимна-
зии № 1 города Назрани, где 
я уже работал к тому време-
ни, появилась очно-заочная 
школа этого престижнейшего 
вуза нашей страны. Среди 
выпускников этой школы – 
Магомед Мальсагов, окон-
чивший впоследствии МФТИ 
и работающий сегодня в 
научно-исследовательском 
институте в Москве, Зулейхан 
Томова, ставшая студенткой 
МГУ и проходившая позже 
стажировку в США, – сегодня 
она учится в аспирантуре в 
Вашингтоне. МФТИ окончили 
еще несколько моих ребят, 
чьи способности и талант 
сегодня оказались востребо-
ванными…

Но коль скоро мы говорим 
сегодня о Тагире, хочу отме-
тить в нем еще одну очень 
важную, на мой взгляд, осо-
бенность – его уважитель-
ное отношение к людям, и, в 
частности, уважение к стар-
шим, ставшее, безусловно, 
следствием хорошего вос-
питания в семье. Вообще, 
родителям удалось вложить 
в него те человеческие ка-
чества, обладателя которых 
ингуши всегда называли че-
ловеком, исполненным бла-
городства…
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Тагир Аушев с нобелевским лауреатом по физике
Макото Кобаяши

Новогоднее обращение 
председателя Народного Собрания Республики Ингушетия к жителям республики

Дорогие земляки! Хьамсара мехкхой!
От всей души поздравляю вас с наступающим Новым 2011 годом!
Каждый Новый год – это ожидание перемен. Конечно, все мы ждем изменений в лучшую 

сторону. Эти ожидания оправдаются, если мы по-прежнему будем работать вместе.
Мы продолжаем преобразования во всех сферах жизни – в промышленности, сельском хо-

зяйстве, культуре, спорте, образовании, здравоохранении. Многое делается для создания 
достойных условий жизни людей, закрепления их на родной ингушской земле. 

Все, чего мы добились в 2010 году, бесспорно, является результатом нашего совмест-
ного труда. Не ошибусь, если скажу, что каждый человек, внося свой вклад в развитие 
республики, думает о ее будущем, о благосостоянии семьи, родных и близких. 

Мы все хотим видеть Ингушетию стабильной и процветающей, жить лучше. И сделаем 
для этого все зависящее от нас. 

Уважаемые земляки, я благодарен всем, кто славно потрудился во благо республики в 
уходящем году, кто готов и в дальнейшем вносить свой вклад в ее укрепление и разви-
тие. 

Уверен, что для решения предстоящих задач у нас с вами хватит опыта и сил, терпения 
и настойчивости. 

Пусть в Новом 2011 году в каждой семье будут царить мир, покой, благополучие и взаи-
мопонимание. Пусть крепнет наша Ингушетия. 

От всей души желаю вам хорошего настроения, крепкого здоровья, счастья и добра.
С Новым годом! 

С уважением       М.С. САКАЛОВ

В спортивном плане 
для Ингушетии 

уходящий год стал золотым

Новогодний утренник в постпредстве 

27 декабря в постоянном представительстве РИ при президенте РФ состоялся новогодний 
утренник. Для малышей была подготовлена насыщенная праздничная программа, множество 
разных конкурсов, приключения с Дедом Морозом и Снегурочкой. Несмотря на то, что празд-
ник продолжался несколько часов, дети с радостью и без какой-либо усталости участвовали 
в конкурсах и демонстрировали свое многогранное творческое начало. 

По окончании мероприятия ребят поздравил президент РИ Ю.Б. Евкуров, с которым у них 
состоялось чаепитие. 

postpredstvo.ru

Состоялась встреча депутатов двух законодательных (пред-
ставительных) органов власти республик Северная Осетия и 
Ингушетия для обмена информацией по актуальным пробле-
мам обеих республик.

Во встрече приняли участие заместитель председателя На-
родного Собрания РИ Бузуртанов М.Х., председатель коми-
тета по межнациональным и международным отношениям, 
связям с общественными и религиозными объединениями 
Амриева М.С., председатель комитета по образованию, науке 
и культуре Танкиев И.А., председатель комитета по законо-
дательству, законности, правопорядку и безопасности Могуш-
ков Ш.Х., заместитель председателя комитета по здравоохра-
нению, социальной политике и труду Албагачиев Р.Ш., член 
комитета по образованию, науке и культуре Дзауров М.О.

В составе делегации осетинского парламента присутство-
вали первый заместитель председателя парламента Респу-
блики Северная Осетия-Алания Кесаев С.М., председатель 
комитета по науке, образованию, культуре и информацион-
ной политике Токаева Л.Х., председатель комитета по аграр-
ной и земельной политике, экологии и природным ресурсам 
Битаров В.З., заместитель председателя комитета по законо-
дательству, законности и местному самоуправлению Гизоев 
В.С.

Поприветствовав друг друга, парламентарии отметили, что 
Программа совместных действий органов государственной 
власти, общественных и политических организаций Респу-
блики Северная Осетия-Алания и Республики Ингушетия по 
развитию добрососедских отношений между Республикой Се-
верная Осетия-Алания и Республикой Ингушетия на 2010 год, 
подписанная 17 декабря 2009 года, заложила положительную 
динамику отношениям двух народов.

Далее депутаты двух парламентов рассказали о проделан-
ной законотворческой работе за 2010 год, которая хоть и не 
выделяется радикальными решениями, но имеет обстоятель-
ный и конструктивный характер.  

В ходе работы участники встречи обсудили актуальные и 
наболевшие для ингушского и осетинского народов вопросы, 
обменялись мнениями, высказали ряд предложений по во-
просам повышения качества законотворческой работы.

Также были затронуты националистические выступления, 
прошедшие в Москве и других городах России, было выска-
зано сожаление отсутствием органа, регулирующего межна-
циональные отношения в стране.

По словам М. Амриевой, это «тот случай, когда такая дер-
жава, как Российская Федерация, наоборот, должна подавать 
пример толерантности всему миру». В связи с этим председа-
тель комитета по науке, образованию, культуре и информаци-
онной политике Людмила Токаева сказала: «Для того, чтобы 
не повторялись подобные ситуации, необходимо обратиться 
к морально-нравственной стороне нашей жизни, к семьям, к 
старшему поколению, к молодежи. Ведь воспитание – это и 
есть привитие ценностей».

- Мы несем ответственность за каждого представителя на-
ших народов, поэтому на иногороднюю учебу надо направ-
лять грамотных и культурных молодых людей, - добавила 
она. Депутаты выразили единое мнение, что необходимо 
вести постоянную работу с диаспорами, встречаться с моло-
дежью.

Председатель комитета по образованию, науке и культуре 
И. Танкиев, касаясь дальнейшего развития взаимоотношений 
народов, предложил обмениваться опытом в сфере образо-
вания с проведением совместных семинаров, заключением 
договоров на уровне директоров школ.

Л. Токаева заметила, что «это очень значимые предложе-
ния, которые можно будет реализовать в рабочем порядке».

Заместитель председателя комитета по здравоохранению, 
социальной политике и труду Р. Албагачиев отметил большую 
пользу Южно-Российской и Северокавказской парламентских 
ассоциаций, а также отрицательную роль российских СМИ, 
способствующих разжиганию межнациональной розни.

Руслан Албагачиев призвал поднять вопрос об уголовной 
и административной ответственности лиц, употребляющих 
выражение «лицо кавказской национальности». Кроме того, 
Р. Албагачиев выразил слова благодарности осетинским вра-
чам за их внимание и профессиональное отношение к своим 
обязанностям.

После окончания официальной части председатель Народ-
ного Собрания РИ М. Сакалов лично встретился с депутата-
ми осетинского парламента.

В беседе с народными избранниками Северной Осетии спи-
кер ингушского парламента отметил несомненный позитив-
ный характер данного диалога, выразив уверенность в том, 
что подобные встречи придают большой импульс дальней-
шему благотворному сотрудничеству двух соседних народов.  

Информационно-аналитический отдел 
аппарата Народного Собрания Республики Ингушетия

В Магасе прошла 
встреча депутатов 

двух республик

Прошло совместное заседание 
антитеррористической комиссии 
и оперативного штаба Ингушетии

29.12.2010 г. под председательством президента Ингушетии Юнус-Бека Евкурова 
прошло совместное заседание антитеррористической комиссии и оперативного 
штаба Республики Ингушетия. 

Основной вопрос повестки дня – обеспечение безопасности в период подготовки и проведе-
ния новогодних праздничных мероприятий. 

Информацию по данному вопросу представил премьер-министр Алексей Воробьев. Он ска-
зал, что создан оперативный штаб по подготовке и проведению праздничных мероприятий. 
На заседании штаба перед руководителями министерств, ведомств и главами администраций 
районов, городов и населенных пунктов республики поставлена задача - создать максималь-
ные условия, чтобы новогодние праздничные мероприятия в республике прошли на высоком 
организационном уровне. 

Глава республики отметил, что не должно быть сбоев в обеспечении населения электроэ-
нергией, газа и воды. Президент Ингушетии отметил, что во всех министерствах, ведомствах 
и администрациях районов, городов и населенных пунктов должно быть обеспечено кругло-
суточное дежурство. Главам муниципальных образований городов и районов было поручено 
усилить меры безопасности в местах проведения культурно-развлекательных мероприятий. 

На заседании также рассматривались вопросы, касающиеся состояния и организации ра-
боты правоохранительных органов по противодействию посягательствам на жизнь сотрудни-
ков правоохранительных органов, военнослужащих и лиц, осуществляющих правосудие или 
предварительное расследование, состояния и организации работы правоохранительных ор-
ганов по противодействию незаконному обороту оружия и боеприпасов, взрывчатых веществ 
и взрывных устройств. 

Президент Ингушетии заявил, что все решения АТК и оперативного штаба РИ необходимо 
выполнять в указанные сроки. Ю-Б. Евкуров подчеркнул, что за невыполнение решений, чи-
новники будут строго наказываться, вплоть до отстранения от занимаемых должностей. 

Пресс-служба президента РИ

Новогоднее обращение 
президента Республики Ингушетия Ю-Б. Евкурова 

к жителям республики
Дорогие соотечественники!
Сердечно поздравляю вас с наступающим Новым 2011 годом!
Новый год - особенный праздник. Для каждого из нас он связан с возможностью выразить 

самые добрые чувства своим родным, близким и друзьям, с надеждой на лучшее, верой в 
будущее.

Подводя итоги уходящего 2010 года, мы можем с уверенностью сказать, что в целом 
год был позитивным. Многое из того, что планировалось, сделано. В последние годы в Ре-
спублике Ингушетия активно развивается социальная сфера и экономика. Введен в строй 
ряд социально значимых объектов, идет строительство учреждений здравоохранения, об-
разования и культуры. Жители нашей республики смогли реально ощутить динамические 
процессы, происходящие в области здравоохранения, образования. Самое главное - это 
то, что мы сумели существенно стабилизировать обстановку в нашей республике.

Мы вместе испытываем чувство гордости за наш родной край, его успехи и достиже-
ния. Сегодня каждый из нас должен осознавать свою ответственность за настоящее и 
будущее Ингушетии. Уверен, что вместе с вами мы сможем решить многие задачи по 
укреплению и развитию нашей республики. Наша задача - сохранить и преумножить до-
стигнутое.

Провожая уходящий год, выражаю сердечную благодарность всем, кто в непростых усло-
виях честно и добросовестно трудился во благо нашей республики.

Новый год - семейный праздник. Искренне желаю, чтобы он принес в каждую семью добро, 
счастье, благополучие.

Желаю крепкого здоровья, удачи, праздничного настроения, мира, согласия и успешного 
осуществления всех планов и надежд!

Президент
Республики Ингушетия       Ю.Б. ЕВКУРОВ
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чЕЛОВЕК И ЗАКОН

Руководитель управления 
М.Б.Мужахоев, который, ру-
ководит им с 2005 года, рас-
сказал журналистам о целях 
и задачах коллектива. А они 
обширны и многообразны. 
чтобы понять это достаточно 
перечислить существующие 
в управлении отделы: «Го-
сударственного ветеринар-
ного надзора и контроля», 
«Государственного надзора 
за безопасностью продукции 
животного происхождения и 
лабораторного контроля», 
«Государственного земель-
ного контроля», «По над-
зору в сфере безопасного 
обращения с пестицидами, 
агрохимикатами и семенно-
го контроля», «По надзору 
внутреннего карантина рас-
тений», «Лесного контроля и 
пожарного надзора в лесах».

Как видим, работа управ-
ления связана с проверкой 
исполнения учреждениями, 
организациями и хозяйствую-
щими субъектами множества 
законов и постановлений, на-
правленных на охрану здоро-
вья населения и окружающей 
среды. Поэтому, естественно, 
есть здесь и отдел правового 
обеспечения деятельности 
управления.

Успешная работа управ-
ления Россельхознадзо-
ра, как следует из перечня 
его задач, невозможна без 
тесного взаимодействия с 

другими органами государ-
ственной власти. Для это-
го оно имеет соглашения и 
взаимодействия с прокурату-
рой республики, МВД по РИ, 
управлением федеральной 
службы судебных приставов, 
министерством сельского хо-
зяйства и продовольствия, 
железнодорожной станцией 
«Назрань» – всего с 11 мини-
стерствами и ведомствами.

Называть количество про-
веденных отделами прове-
рок, рейдовых мероприятий, 
составленных на их основе 
актов вряд ли имеет смысл. 
Непосвященным трудно по-
нять много это или мало. Но, 
как сказал заместитель руко-
водителя управления В.Л-А. 
Мархиев, если у нас не было 
не только массовых, но и еди-
ничных случаев отравления, 
значит, заслуга в этом есть и 
работников управления Рос-
сельхознадзора. Тем не ме-
нее, скажем, что в уходящем 
году на принудительное ис-
полнения в службу судебных 
приставов направлено 50 
материалов на физических 
и юридических лиц, а также 
чиновников различного уров-
ня. Общая сумма взыскания 
по ним составляет 232500 
рублей.

Поскольку работа сотруд-
ников управления связана с 
проверками и выявлением 
различного рода нарушений, 

то здесь возможны проявле-
ния действий коррупционно-
го характера как со сторо-
ны проверяющих, так и со 
стороны проверяемых. Для 
борьбы с этим злом в управ-
лении Россельхознадзора в 
2008 году создана комиссия 
по разрешению конфлик-
та интересов. В средствах 
массовой информации дано 
сообщение о создании этой 
комиссии и опубликован 
«телефон доверия» для на-
селения – 22-19-30, по ко-
торому можно сообщить о 
неправомерных действиях 
сотрудников управления в 
ходе выполнения ими своим 
служебным обязанностей. 
На пресс-конференции с 
обоснованной гордостью 
было сообщено, что за все 
время существования «теле-
фона доверия» не было ни 
одного обращения по поводу 
неправомерных действий со-
трудников управления.

Остается сказать, что на 
вопросы журналистов от-
вечали также заместители 
руководителя управления 
Дж.Баркинхоев, М.Галаев, 
В.Мархиев, начальники от-
делов М.Точиев, А.Дзангиев, 
И.Яндиев, М.Фаргиев, 
У.Богатырев.

А. ИНСАРОВ

Десятиклассни-
ца из Ингушетии 
покорила пре-
подавателей и 
ученых уровнем 
своей отличной 
подготовки. Олим-
пиаду проводили 
министерство об-
разования КБР 
и Кабардино-
Балкарский го-
сударственный 
университет им. 
Б.С. Бербекова. 
Необходимо отме-
тить, что Жимсари 
Муталиева  оказа-
лась не просто по-
бедителем по ука-
занной тематике, 
но и единствен-
ным участником 
олимпиады, за-
нявшим первое 
место.

Министр обра-
зования КБР С.Х.Шхагапсоев,  
высоко оценив знания 
школьницы из Ингушетии, 
подчеркнул, что первое ме-
сто в СКФО позволяет ей без 
республиканского этапа при-
нять участие во всероссий-
ской предметной олимпиаде. 

Безусловно, такая умница 
заслуживает всяческих по-
хвал, ведь настоящие знания 
во все времена бесценны. 

Ректор КБГУ Б.С. Карамурзо-
ев  пригласил победительни-
цу олимпиады Жимсари Му-
талиеву на учебу в свой вуз.

Наша молодежь всегда от-
личалась жаждой знаний, 
талантами и целеустремлен-
ностью. Поддержать их – за-
дача и обязанность общества 
и государства. 

В.САИТОВ

ПЕРВАЯ  
СРЕДИ ЛУЧШИХ

О Б Р А З О В А Н И Е

На I открытой олимпиаде школьников Северо-
кавказского федерального округа первое место 
среди знатоков русского языка заняла воспитан-
ница лицея г. Назрани Муталиева Жимсари Ваха-
евна. 

Когда противоречивая и 
богатая на события самого 
разного плана жизнь в оче-
редной раз столкнула нас 
с проявлением национа-
лизма и экстремизма, мне 
вспомнилось мое детство и 
поездка во всероссийский 
лагерь «Артек». В далекие 
80-е путевка в этот между-
народный лагерь воспри-
нималась как счастливое 
везение.  Как ни странно, 
именно здесь, в  содруже-
стве интернационализма, 
я впервые столкнулась с  
явлением, близким по духу 
с национализмом.

 Девочка, которая  активно, 
буквально наскоком, сумела 
заставить  отряд выбрать 
себя председателем, почему-
то невзлюбила  меня, шести-
классницу. Она была года на 
два старше и всегда искала 
повод  задеть меня. Если по-
началу это носило незлоб-
ный характер, вскоре все 
приобрело другие, более се-
рьезные очертания. Зарган, 
чеченка из Грозного, вместе 
со мной приехавшая в Артек, 
сильно скучала по дому и 
при каждом удобном  случае 
прибегала ко мне в отряд, 
чтобы пообщаться со мной. 
Конечно же, мы общались 
на родном языке. В один из 
вечеров, когда по традиции  
в отряде подводились итоги 
дня, вожатая вдруг вынес-
ла на обсуждение вопрос о 
моем поведении.  Оказа-
лось, что председатель, не 
помню ее имени,  пожалова-
лась, что я говорю на родном 
языке с землячкой, игнори-
руя остальных в отряде. По 
правде говоря, мы всегда 
уединялись во время наших 
встреч, и меньше всего нам 
приходило в голову обидеть 
кого-то общением на род-
ном для нас языке. Вожатая 
тактично и  мягко  постара-
лась объяснить, что пионер 
в Артеке должен говорить 
исключительно на понятном 
для всех русском языке.  С 
детской обидой, глубоко за-
детая, я стала отстаивать 
свое право говорить на род-
ном, поскольку так для нас 
удобно и понятно, к тому же, 
во время общения мы нахо-
димся вне группы. Кому же 
мешает такое общение? До-
воды подействовали и вожа-
тая, вместе с выступившими 
в мою защиту несколькими 
девочками, согласилась, что 
я права. 

через некоторое время 
председатель стала приди-
раться уже к тому, как я за-
правляю по утрам кровать, 
там были свои требования. 
В общем, закончилось наше 
нешуточное противостояние 
тем, что группа девочек – 
воспитанниц детского дома, 
приехавших  в Артек из Мо-
сквы, устроили так называе-
мую «темную»  ретивой пред-
седательше. Они выключили  
ночью в комнате свет и, ког-
да председатель вошла, на-
кинули ей на голову одеяло 
и побили. Так, по-видимому,  
восстанавливалась спра-
ведливость у них в детдоме. 
Меня они молчаливо взяли 
под защиту, а председателю 
отбили охоту лезть ко мне с 
пакостями.

К чему я вспомнила этот 
эпизод? Мне кажется, он 
очень показателен. Национа-
лизм всегда поднимает голо-
ву там, где для него создают-
ся благоприятные условия. 
Именно на такой почве он 
пускает корни и распускает-
ся пышным цветом. Конечно, 
если его вовремя не остано-
вить, причем  остановить ре-
шительно и непреклонно. 

Сегодня мы много и совер-
шенно с разных позиций об-
суждаем события, которые 
недавно произошли в Москве 
и в других городах России. В 
дискуссиях и дебатах по по-
воду я, к сожалению, не вижу 
однозначного осуждения это-
го явления. Находятся даже 
среди весьма авторитетных 
в разных  областях жизни  
деятелей такие, которые, под 
туманными рассуждениями  
и якобы  демонстрируемым 
неприятием подобных про-
явлений, все же исподволь 
пытаются дать зеленый  сиг-
нал  действиям экстреми-
стов. Это читается между 
строк и это очень тревожный 
симптом. Потому что толь-
ко больное общество будет 
рубить, согласно послови-
це, сук, на котором сидит. И 
только неспособные видеть 
дальше своего носа могут 
не знать, что эти бритоголо-
вые, упитанные, словно быч-
ки на убой, молодые люди, 
проповедующие нацистскую 
идеологию, глотнув воздуха 
вседозволенности со вкусом 
крови, со временем будут 
только наращивать аппети-
ты. Найди потом управу на 
таких.

Общественность Ингуше-
тии решительно осуждает 
действия радикально на-

строенных молодежных груп-
пировок. И хотя в последние 
два десятилетия республика 
несла на себе все бремя за-
бот, связанных с военными 
последствиями в чечне, с де-
портацией ингушей из При-
городного района, а теперь 
еще и в связи с антитерро-
ристической деятельностью 
на ее территории, люди, 
против всех ожиданий, не 
ожесточились, не утратили 
традиционные законы добро-
соседства, гостеприимства, 
доброй воли.  Не потому ли, 
даже  в условиях политиче-
ски нестабильной  обстанов-
ки  и  высокой безработицы 
в Ингушетию продолжают 
прибывать мигранты – те же 
выходцы из стран Средней 
Азии, в поисках лучшей, чем 
у них дома, доли.

Например, только в Сун-
женском ПУЖКХ работают 
на сегодняшний день, вме-
сте с ингушами, черкесами  и 
чеченцами, больше десятка 
таджиков, получая за свой 
труд по контракту заработ-
ную плату. Работники данно-
го учреждения подчеркивают, 
что пытаются создать для них 
не только условия для рабо-
ты, но и моральный климат, 
чтобы они не почувствовали 
себя чужими среди коренно-
го населения. 

Руководитель ПУЖКХ Умар 
Гапархоев уверен, что Рос-
сия, которая у всех ассоции-
руется как общий дом, долж-
на быть Россией не только 
для центра, но и для самых 
ее глухих и отдаленных окра-
ин. Только тогда мы можем 
говорить о справедливости 
и равенстве. Как в известной  
и популярной в советский пе-
риод песне:

«От Москвы 
до самых до окраин,
С южных гор 
до северных морей, 
Человек проходит
как хозяин
Необъятной Родины
своей».
Он справедливо задает-

ся вопросом – почему так 
вольготно чувствуют себя в 
разных городах  страны на-
ционалистические формиро-
вания.

- Тут есть над чем думать, - 
говорит У.Гапархоев. - Людей 
нельзя делить по цвету кожи 
и разрезу глаз. Такого рода 
явления надо пресекать на 
корню, в самом зародыше 
и контролироваться в даль-
нейшем, если мы не хотим 
повторения подобного в худ-
шем варианте и в больших 
масштабах.

- Разве не вместе все на-
роды России плечом к плечу, 
в одном боевом строю за-
щищали Родину от фашист-
ских захватчиков, проливали  
кровь, отдавали жизни,  – 
этот вопрос наиболее часто 
звучит во время обсуждения 
событий на Манежной пло-
щади.

Многие из таджиков, сни-
мая частное жилье в Ингу-
шетии, работают по найму в 
частном секторе. И тут не-
обходимо заметить, что труд 
таджиков и представителей 
других национальностей в 
Ингушетии уважают, оплачи-
вают в соответствии  с цена-
ми, принятыми  в строитель-
ной сфере, предоставляя к 
этому, как принято в ингуш-
ских семьях, еще и бесплат-
ное питание. Позиция ингу-
шей, предписанная исламом, 
такова, что труд любого ра-
ботника подлежит оплате 
до того момента, как у него 
просохнет  пот на рубашке. 
Поэтому использование тру-
да таджиков или кого других 
в городах России с мизерной 
оплатой, а то и вовсе без нее, 
ингуши однозначно осужда-
ют, считая тяжким грехом.

 Об этом мы беседуем  с 
предпринимателем Багауди-
ном Салмановичем Опие-
вым. Он рассказывает, что у 
него работают представители 
разных народов. В их числе 
уже на протяжении 11 лет и  
выходец из Грузии Зураб Ан-
ташвили. Поначалу Багаудин 
не только предоставил ему 
помещение и другие условия 
для производства экологиче-
ски чистого, без разрыхлите-
ля, грузинского лаваша, но и 
дал полгода на т.н. «раскрут-
ку». Грузинский лаваш полю-
бился местному населению и 
от желающих приобрести его 
нет отбоя.

- Вот совсем недавно 
предоставил рабочее ме-
сто азербайджанцу – Илезу 
Гулиеву, который вынужден 
был уехать из Кемерово, 
где трудился сапожником 10 
лет, из-за таких же вот воин-
ственно настроенных нацио-
налистов, - говорит Багаудин. 
– Терпеливое и даже покро-
вительственное отношение к 
людям какой бы то ни было 
национальности, приехав-
шим в Ингушетию в поисках 
заработка, у ингушей в кро-
ви. честный труд в почете. 
Причем мы не только предо-

ставляем работу, но и гаран-
тируем человеку защиту и 
безопасность.

Б.Опиев уверен, что де-
кабрьские события есть не 
что иное, как провокация. 
что же до рабочего класса, 
то ему терять нечего. Он бы-
стро снимается с места, где 
нет выгодных для него усло-
вий, находит другие вариан-
ты. 

Сам Илез Гулиев, уже вов-
сю принимающий заказы по 
ремонту обуви, очень дово-
лен помощью и условиями 
труда, предоставленными 
ему Багаудином по божеской 
цене.

- Здесь я  как будто дома, - 
искренне говорит он.

Думаю, его слова могут 
подтвердить и многочислен-
ные  представители солнеч-
ного Дагестана, торгующие 
за пределами рынка ст. Ор-
джоникидзевской фруктами, 
овощами и зеленью. На са-
мом рынке ИП «Дербичева 
Е.М-Г.», по словам контроле-
ра Лиды Дербичевой,  торгов-
лей заняты ингуши, чеченцы, 
осетины, русские и другие и 
никто никого не притесняет 
– довольны и торговцы, и по-
купатели. Как, собственно  и 
Лариса Хациева, торговав-
шая здесь и в бытность бе-
женкой  из чечни, и нынче, 
хотя давно вернулась домой 
в чечню.

- 17 лет торгую, свыклась 
и с рабочим местом и с ингу-
шами. Мне здесь лучше, чем 
даже в чечне,- говорит она.

По словам и.о. главы ад-
министрации Сунженского 
района Сациты Даурбековой, 
в Сунженском районе уделя-
ется постоянное внимание 
вопросам миграции. Глава 
района И. Сейнароев  держит 
под контролем ситуацию в 
этом направлении. Руковод-
ство района ничего не имеет 
против мигрантов и их трудо-
устройства, если при этом не 
нарушается миграционное 
законодательство. Правда, 
как сообщила С.Даурбекова, 
на районном заседании по 
делам несовершеннолетних 
рассматривались вопросы 
привлечения выходцами из 
Средней Азии своих мало-
летних детей к занятиям по-
прошайничеством. Родители 
детей оштрафованы и преду-
преждены о недопустимости 
вовлечения детей в деятель-
ность подобного рода. 

- Родители вполне вме-
няемые и законопослушные 
граждане, не могу сказать 
также, что кто-либо из них 
был  замечен в  других про-
тивоправных действиях, - за-
ключила она.

Касаясь вопроса пробле-
мы регулирования межэтни-
ческих отношений, доктор 
политических наук, акаде-
мик, ректор филиала  Пяти-
горского технологического 
института Муса Ахметович 
Гулиев дал такую оценку: «О 
том, что  с  развалом  СССР и  
упразднением целых струк-
тур, регулировавших в стра-
не межэтнические вопросы, 
следует ждать пагубных по-
следствий, я предупреждал 
еще лет 15-20 назад. И вот 
вам результаты, пример на 
Манежной – реальное под-
тверждение моих опасений.  
В советской стране было 
правильное понимание на-
ционального вопроса, чего 
нельзя сказать о современ-
ной России, совершенно 
упустившей контроль над 
межэтническими проблема-
ми, упустив из виду эти важ-
нейшие процессы, не про-
водя никаких мероприятий 
по данному вопросу на госу-
дарственном уровне.  И это в 
стране, где  проживают свы-
ше 160 национальностей! Иг-
норирование межэтнических 
проблем порождает опасную 
тенденцию, когда  при  низ-
ких социальных условиях 
и политической нестабиль-
ности авантюристы всякого 
рода получают легкую воз-
можность манипулирования 
и  перевода возникающих  
проблем в межэтническую 
плоскость. что, в свою оче-
редь, может привести страну 
к неминуемому развалу».

Есть факторы, которые 
объединяют народы  и есть 
те, которые, наоборот, разъ-
единяют их. Простые форму-
лы, которые надо поставить 
во главу угла, если мы хотим 
сохранить многонациональ-
ную  Россию. На самом деле  
ценностей  для взаимопони-
мания у нас гораздо больше, 
на что и нужно делать глав-
ную ставку.  Примером  же 
толерантности, взаимопомо-
щи и бескорыстной помощи, 
по единодушному признанию 
послов доброй воли, руково-
дителей различных  мировых 
гуманитарных миссий, может 
служить маленькая Ингуше-
тия. 

А. ГАзГИРИЕВА

Особую тревогу у государства вызывают преступления, ко-
торые остаются не раскрытыми, тяжкой и особо тяжкой кате-
гории (так называемые глухари),  такие как убийства, изнаси-
лования, насильственные действия сексуального характера, 
привлечение тяжкого вреда здоровью, повлекшего смерть по-
терпевшего, похищения людей, незаконное лишение свобо-
ды, посягательства на жизнь сотрудников правоохранитель-
ных органов и военнослужащих и т.д. 

В этой связи, с момента  образования следственного коми-
тета при прокуратуре Российской Федерации одним из при-
оритетных направлений в деятельности комитета является  
раскрытие  и расследование преступлений совершенные в 
прошлые годы. 

Приоритетность  раскрытия преступлений прошлых лет со-
стоит в том, что лица, которые совершили  данные  престу-
пления своевременно не были установлены и, соответствен-
но, не привлечены к уголовной ответственности, а оставаясь 
на свободе, они осознают своего рода безнаказанность за со-
деянное, тем самым укрепляются в решимости продолжить 
преступную деятельность и постепенно, приобретая навыки 
криминального профессионализма, становятся еще более 
опасными для общества.  

В число первых приказов председателя следственного ко-
митета Бастрыкина входит приказ №  47 от 28.12.07 «Об ор-
ганизации работы по раскрытию преступлений, совершенных 
в прошлые годы». 

В целях повышения эффективности деятельности по рас-
крытию преступлений прошлых лет  приказом руководите-
ля следственного управления республики от 30.01.08 №45  
создана и  успешно функционирует аналитическая группа 
по раскрытию преступлений, совершенных в прошлые годы. 
Деятельность членов этой аналитической группы  регламен-
тируется положением, утвержденным руководителями  след-
ственного управления, там же определяется  количественный 
и персональный состав группы и полномочия ее членов. В 
состав группы вошли прокуроры-криминалисты отдела кри-
миналистики и  заместители руководителей городских, рай-
онных и межрайонного  следственных отделов.  

Кроме того, совместным приказом руководителя след-
ственного управления и министра внутренних дел республи-
ки  от 12.02.08 за №49/142 создана постоянно действующая 
следственно-оперативная группа по раскрытию и рассле-
дованию преступлений, тяжкой и особо тяжкой категорий, 
совершенных в прошлые годы, в которую вошли наиболее 
опытные следователи органов следственного управления.

За 2010 год в рамках исполнения вышеназванных прика-
зов созданной  аналитической группой  проведено 24 засе-
дания , с участием сотрудников органов МВД по РИ, на кото-
рых обсуждались уголовные дела обозначенной категории и 
перспективы их раскрытия.  членами аналитической группы 
изучены более 60 уголовных дел, которые были предметом 
обсуждения на заседаниях.

При выявлении перспективных к раскрытию уголовных дел 
прошлых лет, предварительное следствие по ним возобнов-
ляется и поручается следователям, входящим в состав по-
стоянно действующей следственно-оперативной группы. В 
ходе дополнительного расследования проводится полный 
комплекс необходимых следственных действий, экспертных 
исследований и оперативно-розыскных мероприятий, при-
нимаются  меры по повышению эффективности  взаимодей-
ствия следователей и органов дознания, направленные на 
изобличение виновных, что ведет к достижению положитель-
ного результата по установлению виновных лиц и привлече-
нию их к заслуженной уголовной ответственности.

В результате слаженной работы аналитической, постоян-
но действующей следственно-оперативной групп,  в тесном 
взаимодействии с органами дознания МВД республики до-
стигнуты определенные успехи в раскрытии преступлений 
прошлых лет. 

Так, в 2010 году следственными отделами органов след-
ственного управления  республики раскрыто 16 уголовных 
дел прошлых лет, из них направлено в суд 11 уголовных дел, 
прекращено по не реабилитирующим основаниям 5 уголов-
ных дел.

Деятельность по раскрытию преступлений прошлых лет и в 
дальнейшем будет оставаться приоритетным направлением 
работы следственного управления по республике в целях во-
площения в жизнь одного из основных принципов уголовного 
судопроизводства – неотвратимости наказания. 

А.С.ЯлхОРОЕВ,
прокурор-криминалист, советник юстиции

Практика раскрытия 
преступлений 

против личности, 
совершенных в 
прошлые годы

Трудовые мигранты 
обретают в Ингушетии 

второй дом

Россельхознадзор 
подводит итоги года

Конец года – время подведения итогов. Вот и в управлении россельхоз-
надзора по РИ подвели итоги своей работы за 2010 год и решили поде-
литься информацией об этом с населением республики. 24 декабря здесь 
состоялась пресс-конференция для журналистов местных и  центральных 
средств массовой информации.

На период новогодних 
праздничных мероприятий 
руководителями государ-
ственных учреждений и 
предприятий муниципально-
го образования «Городской 
округ город Малгобек» со-
ставлен график круглосуточ-
ного дежурства, коллективом 
внутренних дел по Малго-
бекскому району приняты 
дополнительные меры по 
обеспечению правопорядка 
на подведомственной тер-
ритории, руководителями 
предприятий,  отвечающих 
за обеспечение населения 
города  электрической энер-
гией, газом, водой, функцио-
нирование средств связи, 
созданы ежедневные дежур-
ные ремонтные группы для 
обеспечения бесперебойной 
работы данных предприятий. 
Обращается  особое внима-
ние на объекты здравоохра-
нения и социальной сферы.

В школах и детских садах, 
где организуются новогодние 
мероприятия, проверено со-
стояние противопожарной 
безопасности. В случае несо-
блюдения техники пожарной 
безопасности  проведение 
данных мероприятий в этих 
учреждениях запрещено.

Администрацией муни-
ципального образования 
совместно с милицией об-
щественной безопасности 
проверена законность приоб-
ретения и реализации пиро-
техники на рынках и во всех 
торговых точках муниципаль-
ного образования «Город-

ской округ город Малгобек». 
В случае нарушения правил 
приобретения и торговли за-
прещена реализация данной 
продукции.  

В преддверии празднова-
ния Нового года социаль-
ным отделом администрации 
г.Малгобека  планируется 
большая праздничная про-
грамма проведения новогод-
них мероприятий.

С 26 декабря начались  
праздничные мероприятия 
в школах города, артистами 

культурно-досугового центра 
г. Малгобека  подготовлена  
новогодняя игровая програм-
ма «И вот она, нарядная». 
Также силами самих работ-
ников школ для учащихся 
проводятся  Новогодние 
елки. 

Не оставили без внимания 
детей-инвалидов, обучаю-
щихся на дому, сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. Для них подго-
товлена  интересная  ново-
годняя программа с участием 
Деда Мороза и Снегурочки, 
а специалисты социального 
отдела вручат им от админи-
страции города новогодние 
подарки. Также их отвезут на 
президентскую елку, которая 

пройдет в Театре юного зри-
теля г. Назрани. 

Содержательная новогод-
няя программа будет под-
готовлена не только для ма-
леньких жителей города. Так, 
30 декабря сотрудниками 
администрации города со-
вместно с творческими кол-
лективами КДЦ планируется 
провести «Новогодний ого-
нек» для сотрудников учреж-
дений, организаций и пред-
приятий г. Малгобека.  Самое 
главное праздничное меро-

приятие пройдет в послед-
ний день декабря  уходящего 
года. Для жителей Малгобека 
на городской  площади будет 
дан большой праздничный 
концерт, на котором выступят 
артисты республики и Малго-
бекского КДЦ. 

Творческие коллективы 
КДЦ г. Малгобека  не будут 
отдыхать и во время новогод-
них каникул. Уже 3 января на 
городской площади планиру-
ется проведение новогоднего 
представления «Подарите 
детям праздник». А на сле-
дующий день они проведут 
театрализованное представ-
ление «Засверкай огнями, 
Елка». 

М. ЭРзИЕВ 

Малгобек подготовился 
к новогоднему веселью

Иразе хилда хьо,
Массе адама.
хьа дикаьга сатувсаш,
Тхо хьежа шу!
Т1ехъленна эшараш 
телаш,
Г1алг1ай къама.
хьо хилар догдоахаш.
Оаха даькъалду!

хийла мехка къахьега,
Моттигаш, болх.
Иразе хилда хьо,
Сатийна, машаре.
Мехкарча г1улакхаш,
Вай дог г1оздоахаш,
зама хийла вай эшари,
Ашаре.

Д1аяйла мехкара къизал,
хоарцо, хьаг1,
Цхьан ашаре хургдолаш,
Вай эздий къам!
Сийрда хилба 
x1apa денна.
хьежа малх,
Сатувсамо лестабеш.
Ираза т1къам!

Евлоев Микаил

КЕРДА ШУ
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Лучший 
из домов – дом,

где сиротам 
делается добро

Ислам, как религия соци-
альной справедливости, 
категорически не допуска-
ет какое-либо ущемление 
слабых и немощных, осо-
бенно сирот. Всевышний 
в Коране прямо говорит 
(смысл): «Поистине, тех, 
которые несправедливо 
употребляют имущество 
сирот, будут пожирать 
огонь» («Нисаъ», 10).

В другом аяте Корана 
сказано (смысл): «Вы не 
приближайтесь к имуще-
ству сирот».

Передается от одного 
из предыдущих правед-
ных людей: «В начале я 
был большим грешником: 
пил вино, совершал дру-
гие грехи. Как-то раз я 
встретил сироту. Я взял 
его, накормил, одел, ис-
купал как своего ребен-
ка. В ту ночь я увидел во 
сне, будто Судный день 
наступил, и всех людей 
зовут на Суд. Позвали и 
меня. После Суда повеле-
ли, чтобы меня бросили в 
Ад. Ангелы мук поволокли 
меня к Аду, чтобы бросить 
в огонь. Тут мы встрети-
ли того сироту. Он сказал 
ангелам мук: «Оставьте 
его, я заступаюсь за него 
перед Всевышним. Он по-
заботился обо мне». Ан-
гелы сказали ему, что им 
не повелели это. Тут мы 
услышали Всевышнего: 
«Оставьте его, поистине, 
Я простил ему все из-за 
заступничества сироты, и 
за то, что он заботился о 
нем». Я проснулся, рас-
каялся и всю оставшуюся 
жизнь посвятил заботе о 
сиротах. Поэтому Малик 
(Да будет Аллах1 доволен 
им) говорил: «Лучший из 
домов – дом, где сиротам 
делается добро. Худший 
из домов тот, в котором 
сироты притесняются. 
Больше всех Всевышний 
любит тех рабов, которые 
делают добро сиротам и 
вдовам». Передали, что 
Всевышний ниспослал 
Давуду (мир ему) вахью 
следующего содержания: 
«О, Давуд, будь милости-
вым к сиротам, как отец, 
для вдов - хорошим». 
Давуд (мир ему) в своей 
беседе со Всевышним го-
ворил: «Какое вознаграж-
дение тому, кто сделал 
добро сиротам и вдовам 
ради Тебя?». Всевышний 
ответил ему: «За это ему 
тень там, где нет больше 
тени, т.е. тень Арша в Суд-
ный день».

Приведем одну из мно-
жества историй, в которой 
говорится о  превосходстве 
добра для сирот и вдов: в 
стране Балх у правителя 
этой страны была жена и 
дочери. Жили они в роско-
ши и богатстве. Но прави-
тель умер и в результате 
козней других родствен-
ников они остались в ни-
щете, без всяких средств 
на существование. Боясь 
злорадства врагов, они 
покинули Балх в холод-
ную зиму и отправились 
в другую страну. Оставив 
дочерей в разрушенной 
мечети, мать отправилась 
в поисках пищи и крова 
для них. Она обратилась 
к шейху этой местности, 
рассказав ему о своем 
знатном происхождении 
и тяжелом положении, по-
просила пропитания хотя 
бы на одну ночь. Шейх 
сказал ей: «Приведи мне 
доказательство того, что 
вы – люди высокого по-
ложения». Она ответи-

ла ему: «Я в этой стране 
никого не знаю и не могу 
привести вам доводы». 
Затем она обратилась за 
помощью к огнепоклонни-
ку, который там проживал, 
и рассказала ему все. Он 
тотчас отправил своих 
жен за ее дочерьми, при-
вел их домой, накормил 
лучшей пищей, одел в 
лучшие одежды и одарил 
их всевозможными подар-
ками.

В ту ночь тот шейх-
мусульманин увидел во 
сне, что наступил Судный 
день, и увидел Пророка 
(Да благословит его Ал-
лах1 и приветствует) со 
«знаменем хвалы» (лива-
уль хамд) возле дворца 
из зеленых изумрудов, 
драгоценных жемчугов, 
яхонта, его купола были 
из драгоценных камней. 
Шейх спросил Пророка 
(Да благословит его Ал-
лах1 и приветствует): «О, 
Посланник Аллах1а, для 
кого этот дворец?». Про-
рок (Да благословит его 
Аллах1 и приветствует) от-
ветил: «Для мусульманина 
в единобожии». Шейх ска-
зал: «О, Посланник Алла-
х1а, я мусульманин и я в 
единобожии». Пророк (Да 
благословит его Аллах1 и 
приветствует) сказал ему: 
«Приведи мне довод того, 
что ты мусульманин и ты 
в единобожии». Он сто-
ял, не зная, что ответить. 
Пророк (Да благословит 
его Аллах1 и приветству-
ет) сказал ему: «Когда к 
тебе приходила женщина 
высокого положения, ты 
велел ей привести дово-
ды того, что она высоко-
го положения. Так теперь 
и ты приведи доводы, что 
ты – мусульманин». Тут 
шейх проснулся в печали, 
что отказал той женщине, 
и вышел в поисках ее по 
всей стране. Спрашивал у 
всех, пока его не отправи-
ли к тому огнепоклоннику. 
Шейх сказал ему: «Я хочу 
забрать у вас почтенную 
женщину и ее дочерей». 
Огнепоклонник сказал 
ему, что ни за что не от-
даст, что из-за них он по-
лучил великую благодать. 
Шейх предложил ему 
тысячу динар. Но огне-
поклонник не согласился 
и сказал: «Я больше до-
стоин того, чего ты жела-
ешь. Те дворцы, которые 
ты видел во сне, получил 
я. Разве ты не научишь 
меня исламу». Послан-
ник (Да благословит его 
Аллах1 и приветствует) 
спросил меня: «Женщина 
высокого положения и ее 
дети возле тебя?». Я от-
ветил, что да. Он сказал: 
«Эти дворцы принадле-
жат тебе и твоей семье. 
Ты был рожден Всевыш-
ним в предопределении 
мусульманином», - сказал 
огнепоклонник и принял 
ислам.

Вот такова благодать за 
доброе отношение к вдо-
вам и сиротам. Поэтому 
в достоверных хадисах 
Пророка (Да благословит 
его Аллах1 и приветству-
ет) сказано: «Тот, кто де-
лает добро вдовам и си-
ротам, подобен тому, кто 
сражается на пути Алла-
х1а»; «Делающий добро 
сиротам – подобен тому, 
кто проводит все ночи в 
молитвах и постится каж-
дый день».

М.МУСлИМОВ

Лицами, участвующими в 
деле о банкротстве, являют-
ся: должник, арбитражный 
управляющий, конкурсные 
кредиторы, налоговые и иные 
уполномоченные органы (по 
требованиям уплаты обяза-
тельных платежей), прокурор 
(в случае рассмотрения дела 
по его заявлению), государ-
ственный орган по делам о 
банкротстве и финансовому 
оздоровлению (в случаях, 
предусмотренных законом о 
банкротстве), а также иные 
лица в предусмотренных за-
коном случаях.

Должник вправе обратить-
ся с заявлением в арбитраж-
ный суд в предвидении бан-
кротства, то есть при наличии 
обстоятельств, очевидно 
свидетельствующих о том, 
что он будет не в состоянии 
исполнить денежные обяза-
тельства и (или) обязанность 
по уплате обязательных пла-
тежей в установленный срок. 
Однако заявление может 
быть подано должником при 
наличии у него имущества, 
достаточного для покрытия 
судебных расходов (кроме 
случаев, когда возникает 
обязанность по подаче заяв-
ления должника в арбитраж-
ный суд).

Если в арбитражный суд 
подано должником заявле-

ние при наличии у него воз-
можности удовлетворить 
требования кредиторов в 
полном объеме (фиктивное 
банкротство), должник, пода-
вший указанное заявление, 
несет перед кредиторами 
ответственность за ущерб, 
причиненный подачей такого 
заявления.

Все действия в отношении 
должника от имени креди-
торов осуществляются со-
бранием и комитетом креди-
торов. С момента принятия 
арбитражным судом к про-
изводству заявления о при-
знании должника банкротом 
кредиторы в целях удовлет-
ворения своих требований 
не вправе обращаться к 
должнику в индивидуальном 
порядке.

Участниками собрания 
кредиторов с правом голоса 
являются конкурсные кре-
диторы, налоговые и иные 
уполномоченные органы. В 
собрании кредиторов прини-
мает участие представитель 
работников должника. чис-
ло голосов, принадлежащих  
каждому конкурсному кре-
дитору, налоговому и иному 
уполномоченному органу, 
определяется пропорцио-
нально сумме их требований 
к должнику по денежным обя-
зательствам и (или) обяза-

тельным платежам, признан-
ных установленными на дату 
проведения собрания кре-
диторов. Собрание кредито-
ров считается правомочным 
независимо от числа пред-
ставленных на нем голосов 
конкурсных кредиторов (при 
условии, что о времени и 
месте проведения собрания 
конкурсные кредиторы были 
надлежащим образом уве-
домлены). Решения собра-
ния кредиторов по вопросам, 
поставленным на голосова-
ние, принимаются большин-
ством голосов присутствую-
щих на собрании конкурсных 
кредиторов кроме случаев, 
когда на собрании рассма-
триваются вопросы:

о введении и продлении 
внешнего управления либо 
об обращении в арбитраж-
ный суд с ходатайством о 
признании должника банкро-
том и об открытии конкурсно-
го производства;

об обращении в арбитраж-
ный суд с ходатайством об 
отстранении арбитражного 
управляющего.

В этих случаях решения на 
собрании кредиторов прини-
маются большинством голо-
сов от общего числа голосов 
конкурсных кредиторов. Если 
же на собрании кредиторов, 
созванном для решения дан-

ных вопросов, не оказалось 
необходимого для принятия 
решения числа голосов, со-
зывается повторное собра-
ние, которое правомочно 
принимать такие решения 
большинством голосов от 
числа голосов конкурсных 
кредиторов, присутствующих 
на собрании.

Собрание кредиторов со-
зывается по инициативе ар-
битражного управляющего, 
требованию комитета кре-
диторов, конкурсных креди-
торов и (или) налоговых и 
иных уполномоченных орга-
нов, требования которых по 
денежным обязательствам 
и (или) обязательным пла-
тежам составляют не менее 
одной трети от общей суммы 
требований, внесенных в ре-
естр требований кредиторов, 
либо по инициативе одной 
трети от числа конкурсных 
кредиторов.

Интересы конкурсных кре-
диторов представляет ко-
митет кредиторов, который 
избирается собранием кре-
диторов на период проведе-
ния внешнего управления и 
конкурсного производства. 
Выборы членов комитета 
осуществляются кумулятив-
ным голосованием. Если 
количество конкурсных кре-
диторов менее пятидесяти, 

то решением собрания кре-
диторов функции комитета 
могут быть возложены на 
собрание. Решения по во-
просам, рассматриваемым 
комитетом кредиторов, при-
нимаются большинством го-
лосов от общего числа чле-
нов комитета.

Для проведения процедур 
банкротства и осуществления 
иных полномочий, установ-
ленных законом о банкрот-
стве, арбитражным судом 
назначается арбитражный 
(временный, внешний, кон-
курсный) управляющий. Им 
может быть назначено физи-
ческое лицо, зарегистриро-
ванное в качестве индивиду-
ального предпринимателя по 
данному виду деятельности, 
обладающее специальными 
знаниями.

Арбитражным судом в ка-
честве временных управ-
ляющих, административ-
ных управляющих, внешних 
управляющих или конкурс-
ных управляющих не могут 
быть утверждены в деле о 
банкротстве арбитражные 
управляющие:

которые являются заинте-
ресованными лицами по от-
ношению к должнику, креди-
торам;

которые полностью не воз-
местили убытки, причинен-

ные должнику, кредиторам 
или иным лицам в результа-
те неисполнения или ненад-
лежащего исполнения воз-
ложенных на арбитражного 
управляющего обязанностей 
в ранее проведенных проце-
дурах, применяемых в деле 
о банкротстве, и факт при-
чинения которых установлен 
вступившим в законную силу 
решением суда;

в отношении которых вве-
дены процедуры, применяе-
мые в деле о банкротстве;

которые дисквалифициро-
ваны или лишены в порядке, 
установленном федераль-
ным   законом,   права   за-
нимать   руководящие   долж-
ности   и   (или) осуществлять 
профессиональную деятель-
ность, регулируемую в соот-
ветствии с федеральными 
законами;

которые не имеют заклю-
ченных в соответствии с тре-
бованиями настоящего Фе-
дерального закона договоров 
страхования ответственности 
на случай причинения убыт-
ков лицам, участвующим в 
деле о банкротстве;

которые не имеют допу-
ска к государственной тайне 
установленной формы.

Отдел по контролю 
и надзору 

за деятельностью 
саморегулируемых 

организаций 
управления Росреестра 

по Республике
Ингушетия

Участники дела о несостоятельности (банкротстве)

Эффективность работы, 
направленной на повыше-
ние, доступность и качество 
оказываемой медицинской 
помощи населению, в значи-
тельной степени определяет-
ся кадровым потенциалом.

Особенные добрые сло-
ва хочется сказать в адрес 
врача–травматолога назра-
новской городской поликли-
ники Оздоева Адама Алиха-
новича.

В частности, к Адаму Али-
хановичу мне приходилось 
обращаться множество раз. 
И вот, что я заметила: людей 
в дни приема здесь бывает 
очень много.

Здесь – страдающие лица 
пациентов, попавших в ава-
рию, крики и ругань больных, 
испытывающих нечеловече-
скую боль. Это привычная 
картина. Зрелище, скажем 
прямо, не для слабонервных. 
Но ни разу никто из медпер-
сонала не показал ни тени 
недовольства. Ведь мы все, 
приходящие сюда, разные… 
Помните, у Виктора Гюго, 
блестящего французского 
писателя–романиста, есть 
глубокие по смыслу слова: 
«У человека три характера: 
тот, который ему приписыва-
ют, тот, который он сам себе 
приписывает, и, наконец, тот, 
который есть в действитель-
ности». Так вот, Адам Али-
ханович всегда открыт  для 
людей, и он всегда такой на 
самом деле. Он очень тонко 
и бережно относится к сво-
ей работе. Может, потому, 
что он – настоящий профес-
сионал, с высоким чувством 
ответственности и добросо-
вестности. Работает в две 
смены. И главное, каждый, 
кто переступает порог этого 
небольшого уютного каби-
нета, уходит отсюда, унося 
в своем сердце искреннюю 
признательность. Вот так от-
зываются о нем его больные, 
и коллеги: «Адам – на своем 
месте. Ему присущи самые 
красивые вайнахские черты 
характера: уважительное, 
бережное отношение к окру-
жающим, особенно к людям 
преклонного возраста.

Но самое его главное до-
стоинство – готовность по-
жертвовать своими силами, 
энергией, знаниями и време-
нем ради того, чтобы помочь 
людям, попавшим в беду, за-
ставляя их поверить в свои 
силы, вселяя надежду на 
скорейшее выздоровление».

«Радость, доставляемая 
нами другому, пленяет тем, 
что она не только не блед-
неет, как всякий отблеск, но 
и возвращается к нам еще 
более яркой», - писал в свое 
время опять-таки Виктор 
Гюго. Это изреченне отобра-
жает красивый «почерк» в 
работе Адама.

Так пожелаем же ему сча-
стья, удачи и оптимизма!

И пусть каждый его рабо-
чий  день будет соткан из 
добрых улыбок благодарных 
пациентов.

лейла МЕРЖОЕВА, 
жительница г. Назрани

ЦЕННОСТИ ВЕРы

Высокое 
чувство 

долга

ИЗ ПОчТы 
«СЕРДАЛО»

О пожарной безопасности в осенне-зимний период
С наступлением холодов на-

чинается активное использова-
ние населением электротехни-
ческих и теплогенерирующих 
устройств. Традиционно в дан-
ный период времени основное 
количество пожаров проис-
ходит по электротехническим 
причинам.

Так 17.11.2010 г. в с.п. Оль-
гетти по ул. Путина, 27 в домов-
ладении Евкурова М.М. произо-
шло возгорание в помещении 
бани, пристроенной к дому. 
Предварительно по причине 
замыкания электропроводки. К 
счастью, никто не пострадал. 
Однако пожаром нанесен ма-
териальный ущерб. Ущерб мог 
быть значительно больше, если 
бы огонь перекинулся на дом. 
Но этого не допустили вовремя 
подоспевшие соседи. Можно 
сказать, что Оздоев Саварбек 
и Оздоев Магомед-Башир, ко-
торые первыми увидели дым 
в соседском дворе, своими 
быстрыми и грамотными дей-
ствиями спасли дом Евкурова 
М.М. Первое, что они сделали – 
вывели детей из дома, которые 
были одни без взрослых. Потом 
криками привлекли внимание 
других соседей, вызвали пожар-

ных и подручными средствами 
приступили к тушению пожара. 
К приезду пожарных огонь был 
уже потушен. Нужно отдать 
должное и пожарным ПЧ-5, 
расположенной в с.п. Джейрах, 
которые оперативно отреагиро-
вали на сообщение о пожаре. 
Сообщение о пожаре поступило 
в 19.25 уже через 15 минут по-
жарная команда во главе с на-
чальником караула Хутиевым 
Исраилом были на месте. Об-
следовав место возникновения 
пожара, осмотрев чердачное 
помещение дома и убедившись, 
что нет опасности повторно-
го возникновения пожара, по-
жарные убыли в расположение 
своей части. Это был первый 
пожар в Джейрахском районе в 
текущем году. Будем надеяться, 
что и последний.

Конечно, никто не застрахо-
ван от подобных случаев, но 
можно минимизировать риск 
возникновения пожара в своем 
жилище.

В связи с наступлением хо-
лодов хотелось бы обратиться 
к жителям республики с прось-
бой еще раз осмотреть все ото-
пительные приборы, оснастить 
их «автоматикой», не использо-

вать для подачи газа резиновые 
шланги, не использовать элек-
трические отопительные при-
боры кустарного производства.

Требованиями пожарной без-
опасности установлены опреде-
ленные правила при устройстве 
и эксплуатации электротехни-
ческих и теплогенерирующих 
устройств, соблюдение которых 
позволит максимально обезопа-
сить себя от риска возникнове-
ния пожара.

При эксплуатации действую-
щих электроустановок запре-
щается: 

• использовать приемники 
электрической энергии (элек-
троприемники) в условиях,  не     
соответствующих требовани-
ям инструкций организаций-
изготовителей, или приемники, 
имеющие неисправности, кото-
рые в соответствии с инструк-
цией по эксплуатации могут 
привести к пожару, а также экс-
плуатировать электропровода 
и кабели с поврежденной или 
потерявшей защитные свойства 
изоляцией;

• пользоваться поврежденны-
ми розетками, рубильниками, 
другими электроустановочны-
ми изделиями;

•обертывать электролампы и 
светильники бумагой, тканью 
и другими горючими материа-
лами, а также эксплуатировать 
светильники со снятыми кол-
паками (рассеивателями), пред-
усмотренными конструкцией 
светильника;

• пользоваться электроутюга-
ми, электроплитками, электро-
чайниками и другими электро-
нагревательными приборами, не 
имеющими устройств тепловой 
защиты, без подставок из него-
рючих теплоизоляционных ма-
териалов, исключающих опас-
ность возникновения пожара;

• применять нестандартные 
(самодельные) электронагре-
вательные приборы, использо-
вать некалиброванные, плавкие 
вставки или другие самодель-
ные аппараты защиты от пере-
грузки и короткого замыкания;

• размещать (складировать) 
у электрощитов, электродвига-
телей и пусковой аппаратуры 
горючие (в том числе легковос-
пламеняющиеся) вещества и 
материалы.

Запрещается эксплуатация 
электронагревательных прибо-
ров при отсутствии или неис-
правности терморегуляторов, 

предусмотренных конструкци-
ей.

Перед началом отопительного 
сезона печи, котельные, другие 
отопительные приборы и систе-
мы должны быть проверены и 
отремонтированы. Неисправ-
ные печи и другие отопитель-
ные приборы к эксплуатации не 
допускаются.

В заключение, немного ста-
тистики. За истекший период 
2010 года на объектах и в жи-
лом секторе Республики Ингу-
шетия зарегистрировано 190 
пожаров, АППГ 203. Матери-
альный ущерб от пожаров со-
ставил 3389900 рублей АППГ 
1767000 рублей. За 2010 г. на 
пожарах личным составом Го-
сударственной противопожар-
ной службы ГУ МЧС РФ по РИ 
спасено материальных ценно-
стей на сумму 41638000 рублей, 
АППГ 38871000 рублей.

М.Султыгов,
начальник отдела государ-

ственного пожарного надзора 
Джейрахского района,

капитан внутренней службы

В летописи Великой Оте-
чественной войны, которая 
победоносно завершилась 
более 65 лет назад, одной 
из ярких страниц является 
героическая битва за Кав-
каз, важной частью которой  
были военные действия за 
Малгобек.

Осенью 1942 года враг не-
надолго овладел городом. По 
воспоминаниям участников 
тех событий, Малгобек 14 
раз переходил из рук в руки. 
Так и не смогли враги закре-
питься на терских высотах. 
Их планам выйти к Алхан-
чуртской  долине,  прорвать-
ся к нефтяному  Грозному и 
подготовить плацдарм для 
захвата  Закавказья также не 
дано было осуществиться.  
Малгобек, который героиче-
ски защищали бойцы Крас-
ной армии, партизанские 
отряды и народные ополчен-
цы, стал роковой чертой  для 
вражеских полчищ.  

Малгобек выстоял, под-
нялся из руин и внес лепту 
в общий триумф. Без со-
мнения, чтобы победить та-
кого страшного врага в 1945 
году,  надо было проявить 
храбрость по всему фронту, 
биться с фашистами за каж-
дую пядь советской земли. В 
Великой книге победы есть 
такая глава – Малгобекская 
оборонительная операция. 
Но хочу отметить, что оборо-
нительной она была до поры 
до времени. В итоге она 
переросла в наступатель-
ное действие, которое стало  
отправной точкой изгнания 
немецких войск с Кавказа. 
Малгобек заслуженно носит  
почетное звание «Город во-
инской славы».

«Пусть солнце не сияет над 
нами, если пустим проклято-
го немца на Кавказ!» - имен-
но такую клятву дали малго-
бекчане на антифашистском 
митинге 1942 года в Грозном, 
и сдержали ее. 

В самом начале 1943 года 
остатки гитлеровских войск 
с позором бежали с терских 
высот в сторону Моздока, а 
затем и вовсе перестали по-
мышлять о захвате Кавказа и 
его нефтяных богатств.

Локальные поражения, 

в том числе и урон, поне-
сенный врагом у стен Мал-
гобека, похоронили мечту 
Гитлера – возвыситься над 
миром. Те, кто маршем про-
шел по территориям многих 
стран Европы, увяз у Терско-
го хребта, содрогнулся под 
Сталинградом, был разбит 
на Курской дуге и обезумел 
от страха во время взятия 
Берлина нашими войсками. 
Все это вылилось в победу 
советского народа в Великой 
Отечественной войне.

Война пришла в Малгобек 
в сентябре 1942 года, когда 
фашисты впервые попыта-
лись овладеть городом не-
фтяников, буровиков, про-
мысловиков, монтажников, 
транспортников. В результа-
те упорных боев враг нена-
долго закрепился на Терских 
высотах. Но нефти и лавров 
победы он так и не дождал-
ся. Умелые действия частей 
Красной армии во время обо-
роны города, а затем и в тылу 
у врага вынудили гитлеров-
цев постоянно защищаться. 
Их мечтам продвинуться до 
Грозного, затем достигнуть 
Баку не суждено было осу-
ществиться. Враг был слом-
лен, и он отступил.

Однако на полях боев 
полегли тысячи солдат и 
офицеров, были 
жертвы и среди 
мирного населе-
ния. Земля была 
истерзана взрыва-
ми снарядов, из-
рыта траншеями и 
окопами. Именно 
об этих страшных 
последствиях ли-
холетья в первую 
очередь вспомина-
ют малгобекчане в 
дни празднования 
победоносного за-
вершения малго-
бекской оборони-
тельной операции. 
Без массового ге-
роизма советских 
людей на всех теа-
трах Великой Оте-
чественной войны 
даже помышлять 
о грядущей победе 
не представлялось 
возможным. Таких 

операций, что имели место 
под Малгобеком, в истории 
минувшей войны даже не 
счесть. Но каждая из них яв-
ляется страницей этой битвы 
и органически вплетается в 
такое емкое понятие как По-
беда.

Подвиг воинов, сломивших 
хребет страшной машины 
фашизма, отстоявших свобо-
ду сотен миллионов людей, 
никогда не будет предан заб-
вению. Враг отступил от Мал-
гобека 3 января 1943 года. 
Пусть никогда на эту землю 
не ступит нога врага.

Память о тех, кто пал и 
кого не стало после побед-
ных залпов, заставляет нас 
еще сильнее чтить тех из 
участников войны, кто дожил 
до наших дней. И никому 
сейчас не приходит в голову 
мысль сравнивать количе-
ство медалей и орденов на 
их груди, количество рубцов 
на их теле, число боев, где 
они приняли участие, и даль-
ность городов, до которых 
они дошли. Каждый, кто хотя 
бы раз стоял под снарядами 
и пулями, кто бросился впе-
ред, забыв о страхе перед 
смертью, достоин особого 
уважения, счастливой старо-
сти.

Малгобекчане 
помнят и гордятся

3 января – День освобождения Малгобека

Есть город на карте России,
Лежащий на склонах холмов,
Он может не самый красивый
Средь малых ее городов.

Его основали не гунны,
Не римляне в кои века,
Он город сравнительно юный
Но слава его велика.

На бой и на подвиг готовый
Он встал перед грозным врагом
И выстоял в битве суровой,
Его называют щитом.

Не выдержал враг, содрогнулся,
Мы помним позорный побег,
А ты над холмами взметнулся
И гордо стоишь, Малгобек.

М. КАРТОЕВ

В канун Нового года 
Пенсионный фонд 

и Почта России 
досрочно выплатят 
пенсии и пособия 

Россиянам 
Пенсионный фонд Российской Федерации и Почта России 

договорились об особом режиме доставки пенсий и других 
социальных выплат в преддверии Нового 2011 года.

Граждане, которым выплата пенсий и пособий предусмо-
трена с 1 по 2 января, смогут получать их уже с 27 декабря 
2010 года. Таким образом, получателем деньги будут вы-
плачены именно тогда, когда они особенно нужны - в период 
подготовки к новогодним праздникам. Остальные выплаты за 
январь начнут осуществляться уже с 3 января в соответствии 
с графиком доставки и режимом работы отделений почтовой 
связи.

Пенсионный фонд и Почта России активно сотрудничают в 
области улучшения качества обслуживания своих клиентов 
и улучшения пользовательских характеристик услуги по до-
ставке пенсий, пособий и других социальных выплат.

Так, например, федеральный почтовый оператор и ПФР со-
вместно реализуют проект по внедрению системы электрон-
ного документооборота в процесс доставки и выплаты пен-
сий.Также почта и ПФР проводят совместную кампанию по 
информированию пользователей услуг о направлениях дея-
тельности обоих предприятий.

Пресс-служба отделения ПФР по РИ

История 
взаимоотношений 

русского и 
ингушского народов 

записана в новом 
альманахе

Вышел в свет первый научно-популярный альманах об 
истории взаимоотношений русского и ингушского народов. 
В нем собраны уникальные материалы и фотографии собы-
тий, происходивших в последние два с половиной столетия. 
Составитель сборника - завотделом этнографии Ингушского 
научно-исследовательского института Зейнеп Дзарахова. 

В сборнике есть немало интересных моментов, а подчас и 
открытий для массового читателя. Так, ингушский профессор 
Дошлуко Мальсагов, чья статья представлена в альманахе, 
доказывает, что контакты между двумя народами начались 
еще во времена событий, описываемых в знаменитом древ-
нерусском эпосе «Слово о полку Игореве».

По его мнению, спаситель князя Игоря от половецкого пле-
на мог быть ингушом. В эпосе он назван Овлуром. А на вы-
соком берегу реки Сунжи в Ингушетии сохранилось древнее 
сооружение, называемое башней Овлура, которую возвели 
первые ингушские переселенцы с гор на равнину, констати-
рует «Российская газета».

stapravda.ru
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Цкъа мо дуккхаза хезадар 
Османа даьла кхел юхаяк-
кха, йохае цхьанне а низ 
кхоачаргбац яхаш. Уж де-
шаш нийса хилара цхьаккха 
шеко йолаш вацар из ше а. 
МассагIа го а хаза а йиш я 
къона къаваллалца таксе тIа 
болх баьча, эзараш нах дIа-
хьа кхийлача сага?

ЗIамсаг волаш дагадехар 
Османа мекх дита. Из уйла 
кастта кхоачаш а хилар. Ала 
доацаш, хоза товра цунга 
мекхаш. Герга юхь, Iаьржа 
бIаргаш, озадаь даьккха аьса 
тай санна диткъа-лакха дегI 
– деррига а бIарг тIаотташ 
дар.

Цхьан хозача бIаьстен 
дийнахьа яьссача таксеца 
новкъа воагIаш, кулг а айдаь, 
духьалъяьлар Османа сига-
лен бос болча кIадах яь коч 
тIаювха йоI. Сиха больнице 
дIакхача езаш я ше, яхаш, 
чIоагIа сагота яр из. Бе беза 
никъ бIаьха беце а, йоI хьан 
тайпах я, мичахьа деша ягIа, 
цIи малагIа я хатта кхоавир 
Осман. Залихан таксе тIара 
Iойоалача хана, ахча хьаэ-
цанзар цо.

– Больнице водача сагага-
ра хIама хьаэцаш оамал яц 
са, – аьлар Османа.

– Из фу къамаьл да? – 
цецъяьлар Залихан. – Пач-
чахьалкхен такси еций ер? 
Хьай кисара Iодила ма де-
заргдий хьа ахча.

– Счетчико хьатехар мара 
дала дезий са, – аьнна, ве-
лавалар Осман. – ХIаьта 
хьа хозача бIаргаша бIогора 
а ваьккха, из дIайолаялийта 
вицвелар-кх со. Долче, хьо-
гара хIама а дагIац.

Елакъежа, дIаяхар Зали-
хан, цунца цхьана дIабахар 
Османа сатем а. ХIанз хIара 
хьа мел доагIача дийнахьа, 
больница коанаIарашта юхе 
сецар цун такси.Цига латташ 
цхьа ах сахьат а даьккхе, 
Залиханах ший бIаргкхе-
таргхиларах дог а дилле, 
дIаводар из.

Юххера кхоачашхилар 
Османа уйла. Кхыча мехка-
рашта юкъе а яьнна, больни-
цера арайоагIаш латтар За-
лихан. ДIатIавахача, къамаьл 

дича фу дар-хьогI яха уйла 
ессар цун керта чу. Вешта, 
сихвала а хьашт дац, хьанна 
хов, лертIара ваьнна саг ва-
кх ер, аьнна, цунна хете а.

Цхьабакъда, Залихан ше 
хьатIаера таксена.

– Могаш воацаш саг хургва-
кх хьа укхаза, – аьлар йоIо. 
– Из децаре сенна ухаргвар 
хьо укх наIарга ди-юккъа?

– Со-м хIара денна ухарг-
волча ваьннав, хьо эггара 
хьалха бIаргаяйча гIоне, 
– аьлар Османа. – Хьона 
боккъалдар дезе, вIалла укх 
наIаргара дIа ца воалаш лат-
та кийча а ва. 

– Хьо-м цIенхаштта хьувз 
мотт сона, – баламаш эзар 
Залиханас. – Дехкеваргвий-
те хьо со бокъонца яйза 
ваьлча?

Валанзар Осман дехке 
Залихан шийна йийхача, 
йоалайича, дезал хьахилчеи 
хьалкхийчеи. Безаме баьхар 
уж дуккхача шерашка, вIалла 
матарйодаш йоацача зизай 
беша шоаш кхаьчача санна. 

Шоаш цхьана хьабена ва-
хара никъ дагалувцаш вагIар 
Осман тахан Iурра, нана-
цIагIара Залихан хьайист-
хиннача хана.

– Къонах, – аьлар цо, – та-
хан а балха ваха везаш ва 
хьо? ХьатIакхоачаш латташ 
керда шу ма дий. Беррига нах 
цIей дезде кийчлуш болча 
хана а эшаш я уж таксеш?

– ХIанз мара-м маца эшаш 
я уж? – аьлар Османа. – 
Цхьацца эцараш де дезаш ба 
нах, цхьабараш хьоашалгIа 
баха ловш а хургба. ТIаккха 
таксеш ца хилча, мишта 
чакхдаха йиш я цу тайпара 
гIулакхаш?

Цу хана цIагIа хьачуяь-
лар Османа зIамагIйола йоI 
Лейла. Цул йоккхагIйола 
Маликат маьре а яха, дика 
дIатаръеннаяр. Истий кхий-
ла баха хайшабар къонгаш а. 
Кхы фу эшар даьна-нанна?

– Папа, малагIа совгIат 
дича бакъахьа да аз хьона? 
– хьоастаелар Лейла. – Бал-
хара шин бетта доагIа алапи 
хьаийца, ахча Iайнад сога.

– Дукха яхийла хьо, са 
йиIиг, – аьлар Османа. – 

Сона-м фу совгIат дезар? 
Хьо могаш-маьрша хилча, 
из да хьона Iа сона дергдо-
ла совгIат. Хьайна тIадувха 
барзкъаш, маьчеш эца.

Из а аьнна, ванна чу 
дIачувахар Осман. ДIайха 
хий хьадоладаллалца сабар 
а даь, модж яша эттар из. 
ХIанз ваьннав-кх со, аьнна, 
хетача хана, Iочудаьннача 
мекха духьигашта бIарг 
тIаэттар цун. Уж тоаде да-
гахьа цхьан оагIорахьа урс 
хьекхар цо. ВIалла дага а 
доацаш, доагIачул дукхагIа 
дIадаьккхар цо аьтта 
оагIорахьара мекха духьиг. 
Вож оагIув цунца дIанийсйича 
саго зувргдац аьнна а хеташ, 
шоллагIа духьиг лоацдир 
Османа. ХIанз а мекха сурт 
нийса хетанзар цунна. Сов 
корзагIваьнна, кхы цхьаьк-
хаза а гIалатваьлар из. Кхы 
де хIама доацаш ше висача, 
юхедиса мекхаш дIа а даь-
ша, чехка юхьмараж а йила, 
балха ваха араваьлар из. 
Мар накъаваккха араяьннача 
Залихана тротуара тIа гIолла 
дIаводача Османа букъах 
мара бIарг кхетанзар. Цецъ-
яьнна баламаш эзар цо.

– ХIанз фу леладу Iа? – 
цецваьлар машинаш дIа-хьа 
хьежаеча отдела начальник 
Башир а, Османа юхьа тIара 
бIарг ца боаккхаш.

– Балха венав-кх. Кхы фу 
леладу мотт хьона аз? – раь-
за хиланзар Осман.

– Бехк ма баккхалахь, ца 
доагIаш хаттар дар аз хьога 
даьр, – аьлар Башира. – Кхы 
согара цу тайпара хIама хо-
заргдац хьона.

Машен хьалотае ве-
лар Осман. Хьалха дIоагIа 
хьакIал-тIадоаккхаше бека 
болалуш хинна мотор, хIанз 
ладувгIаш бацар. ШозлагIа а 
кхозлагIа а дIоагIа хьахьов-
задир Османа. Юххера цхьа 

тамашийна тата деш, болх бе 
болабелар из. Цу гIулакхах 
шекваьнна, капот хьа а йи-
йлла, Iочухьежар Осман. Кхы 
цу чу ер ма дий аьнна хувца-
денна хIама бIарга ца дайна, 
дIабоабир цо мотор.

– Хьовзам болаш хIама-м 
дац? – гаьннара хьайистхи-
лар Башир.

– Хьовзам-м хIаьта а вета 
а бар ер, – аьлар Османа. – 
Хьона гучча бесса, мекхаш 
тоаде аьттув баланзар,хIанз 
ер мотор а ба болх бе ца ту-
гаш. Хьагучох, тахан болх бе-
чара ваьннав со.

– Из-м хилийта йиш йо-
лаш хIама дац, – аьнна, кор-
загIваьлар Башир. – Хьай 
Даьла духьа, Осман, ма ала-
лахь цу тайпара хIама. Дукха 
водителаш цхьацца бахьа-
наш а доахаш хьа ца боагIаш 
Iийнаб тахан. Кердача шера 
цIай дезде кийчбала гIерташ 
хургба-кх уж.

– Моторо лерттIа болх бе 
ца тугаш хилча фу пайда ба 
цун? – аьлар Османа. – Со-м 
даьра ва кийча кхоана сахил-
лалца лела а.

– ДIатIахоаве саг воацаш 
латташ шортта машенаш я 
укх коа, – аьлар Башира. – 
Хьайна бакъахьа хетачун 
тIаха мара везац хьона.

Ший ханнара хургволча 
дуккхача хана денз шийца 
болх беш волча ИсмаIалий 
такси белгалъяьккхар Осма-
на. Баширагара дIоагIаш хьа 
а ийца, мотор лотабир цо. 
Сахьато санна цIена бора цо 
болх. ЦаI дар-кх садуаш: киси 
санна кIай бос болча таксеца 
лела Iемача Османа хьаргIий 
ткъам санна Iаьржача «Вол-
га» тIа вагIа дIаIама атта да-
цар.

Хьалхарча шин гIанда юк-
къе улла ИсмаIалий шляпа 
дIахо а йилла, скорость а яь-
ккха, шорттига йолаялийтар 

Османа такси. Цу гIулакха 
гIадвахача Башира ведда 
ваха хьаена путевка пиджа-
ка хьалхашкарча киса а елла 
предприяте коара араваьлар 
Осман.

Дийнахьа сарралца тоъал 
дукха нах дIа-хьа кхийлар цо. 
Городера ер ма йий, аьнна, 
цхьаь цаI миIинг йисанзар 
из ца кхоачаш, шозза-кхозза 
тIехкхоачашйир ахчанцара 
план а. ХIаьта маьркIажа 
боад къовлабала болабелча, 
хIанз-м цIавахача а хIама да-
цар яха уйла котъяла йолае-
лар цун керта чу.

Машен автотранспортни 
предприяти йолча оагIорахьа 
дIаерзае, аьнна, Османа ко 
хьакхостадешше, лаьттан 
кIалхара хьалваьлча санна, 
ши зIамсаг духьалваьлар 
таксена. Ца соцаш дIавахача 
фу дар-хьогI, аьнна, дагаде-
хар Османа. Цхьабакъда, 
кагийча наха даггара кулгаш 
лестадеш деча дехаро юха-
техар из уйла.

– Воти, ва воти! – аьнна, 
ведда хьатIавера цу шиннех 
лакхагIвар. – Вайнаьха саг 
вий хьо?

– ГIалгIа ва-кх со, – аьнна, 
велавелар Осман а. – Фу 
хиннад цига?

– Воти, хьогара деха цхьа 
хIама дар са. Хьай Даьла а 
духьа, вIалла а вIаштIехьа 
дале, ак ма алалахь аз даьча 
дехара. Мах а къовсаргбацар 
аз. Ше раьза а йолаш, сога 
едда йоагIаш цхьа йоI я. Та-
хан бийса йиллай цо сона. 
Машенаца хьавоагIаргва, аь-
нна, новкъост хьа ца воагIаш 
чIоагIа хьевенна, гIулакх до-
хаш латт са, – сих-сиха аь-
лар зIамигача саго.

– Ай, воше, цу тайпара 
гIулакхаш могадеш вац со. 
Нах юкъе а бахийта еха еза 
кхалсаг. Массабараш раьза а 
болаш хьадаь хIама беркате 

хул, – аьлар Османа.
– ХIанз цу тIара даьннад 

из, воти. Аз денна дош 
довш, оаха шинне яь ваIад 
йохаш латт. МалагIа юхь 
ийца духьалгIоргва со цунна 
тIехьагIа, – дог чIехка, кхыча-
хьа дIавийрзар зIамига саг. – 
ХIанз са дега чура сурт хьона 
горе, ак аргдацар Iа сога.

– Ше раьза йолаш 
хьайоагIа ях Iа из? – вIалла 
ший лоIамагIа а доацаш аь-
лар Османа. – Нагахь санна 
Iа со Iехавойя, аз нихь доак-
кхаргда хьона тIера, кхийтта-
рий хьо?

Хаттара жоп дала ца кхоа-
веш, таксе хьалхашкара ниI 
хьа а йийла , машена чу хай-
ра гIадваха зIамига саг, хIаьта 
цун новкъост тIехьашкарча 
гIанда тIа дIатарвелар. Лам-
паш хьал а сега, машен йо-
лаелар.

Шийга аьн-аьннача такси 
дIаерзаеш, сих ца луш водар 
Осман. Ше къона хинна ше-
раш, Залиханеи шийи наь-
къаш вIашагIкхийтта ха да-
гаухар цунна. Пандара мерз 
санна детталора дог, ду-
хьалъухача машений лампай 
сердал ловзар цун бIаргашка. 
Иштта уйлашка ваха волаш 
водача Османа вIалла дага 
а дацар хIанз ше хьош бола 
никъ ший цIенгахьа бодаш 
болга. Юхе вагIача зIамигача 
саго машен соцае аьлча 
мара кхетаданзар цо из.

– Воти, тхо чехка хьадоагIа 
хьона, – аьлар зIамигача 
саго. Фу аргда а, фу дергда 
а ца ховш, цец-амагIа ваь-
ннача виса Осман таксе чу 
а вита, цун цIен хьалхашка 
ягIача гаьнашта тIехьашка 
къайлабаьлар кагий нах.

Дукха уйлаш хувцаелар 
Османа дег чу цу юкъа, цхьа-
бакъда, хIанз цунна гуш дар 
гIанахьа а доацаш, сомагIа 
дар. ФуннагIа хуле а, дIахо 
фу хул хьажа лаьрхIар цо 
тIеххьара.

Кагий нах дIабаха массехк 
минот а яьнна хургьяцар, йоI 
юкъе а яьккха юхавоагIа уж 
шиъ гучаваьннача хана. Ули-
ца са бувчча багIача зIанара 
боагIа тIа йоагача лампа 
сердалах яйзар цунна шоай 

Лейла. Машена тIара Iо а ик-
кха, цу кхаьннена а доагIар 
дIадала дагадехар Османа. 
Дале а, са техар дас. Шийна 
тIатула кий чехка Iо а яьккха, 
бардачока чу дIалочкъайир 
цо, хIаьта шийна ИсмаIалий 
шляпа тIатиллар, хьалхаш-
кара панела тIа ухка Iаьржа 
бIаргсинош а дIадехкар. 
ЛаьрххIа бIара ца хьежача 
кхыметтел цIагIарчанна а во-
взаргволаш вацар из хIанз.

Кагий нахи Лейлаи таксе 
тIехьашкарча гIанда тIа хай-
шар. Шоаш баха беза адрес 
дIадовзийтар цар Османага, 
хIаьта вокхо йист а ца ху-
лаш, йолаялийтар машен. 
Букъ тIехьашкара иразе къа-
маьлаш хьахозаш, ийккха 
дIадаха мо детталора цун 
дог.

– Даьи наьнеи дегаш до-
хадергдола хIама да-кх аз 
леладер, – йоахар Лейлас. – 
Хьох яла ца магаро укх нов-
къа яьккхай со. Вежарашта а 
йишийна а фу хетаргда?

– Вай барттайна дахе, уж-м 
къинтIера баргба. Цар юхь 
кIайергйола хIама мара дерг-
дац вай дIахо йодача хана, – 
яхаш, из тее гIертар зIамига 
саг.

Дукха ха ялале аьннача 
метте кхаьчар такси. ЙоIи 
найца новкъости юхерча 
цIагIа дIачубаьхар, хIаьта 
зIамига саг такси лелаярах 
боагIа мах дIабала эттар.

– Даьла раьза хилва хьона, 
воти! – аьлар цо, ахча дIа а 
кховдадаь. – ХьатIадоагIача 
кIирандийнахьа хье укхаза 
нийслой, чу ца воагIаш ма 
Iелахь. Са даси нанаси веза 
хьаша вергва хьох.

Шийтта сахьат дала дук-
ха ха йисаяцар, машен дIа 
а оттаяь, Осман чукхаьчача 
хана. Истола тIа даар а ма-
лар а дIанийсдеш йоаллар 
Залихан.

– Хьажал цу шайтIага, – 
яхаш, Лейлайна сердар из. 
– Йиша йолча а яха, со укх 
сахьте чуйоагIа, аьнна, со 
Iехаяьеций. ВIалла цIенах 
кхета дага а йий. Вешта, йи-
шас соцаяь хургья из, керда 
шу цхьана дездергдолаш.

– Кагийчар гIулакх сакъер-

дар да, – аьнна, доккха са 
даьккхар Османа. – Вай ис-
тол диза хилийталахь, хьаь-
ший боагIий а мича хов.

Кастта юкъебаьхка нах 
хьакхаьчар. Цар яхачунга ла 
а дийгIа, цхьаккха духьале 
ца еш тоам бир Османа. Кхы-
меттел юкъебаьхка нах цец-
баьлар шоаш дена гIулакх 
иштта сиха дIадерзарах.

Довна юкъебаьхка бок-
кхий нахи йоI йодаяьй аь-
нна гулбеннараши дIа-хьа 
баьнна, шоаш цхьаь бисача 
тIайийрзар Залихан мара:

– ХIанз Iа леладер фуд? 
КIеззига везвала мегаца-
рий хьо? Иштта дIакхоссаш 
хул дезалхо? Цу наха а фу 
аргда? Сона тIаягIар ябакх 
я хьона, цу даьнеи наннеи 
шоай йоI совъяьнна хиннай, 
яхаш, вай наха ца дувце.

– Ше раьза а йолаш хьа йоI 
дIаяха хилча фу дергдар аз? 
– аьлар Османа.

– Хьона сенах хов из ше 
раьза йолаш яхай е низагIа 
йигай? – тIачайхар Залихан 
мара.

– Сона ца хой, малав из 
ха? Со веций таксе чу а хоа-
яь из дIайигар. Ког лаьттах 
кхеташ-м даьра яцар вай 
йоI, сов чIоагIа сихъенна. 
Кхыметтел машен лоаллаш 
вагIача даьга хьахьажа а 
кхоа ма яцар, – аьнна, вела-
велар Осман.

– Саг къавелча, хьаькъа-
лах талх яхар бакъ хиннад 
хьона, – аьлар Залихана. – 
Цхьабакъда, из лазар ишт-
та чIоагIа хул аьнна, сона-м 
вIалла дага а дацар.

КАРТОЕВ Мурат

«По отношению каждого 
человека к своему языку 
можно совершенно точ-
но судить не только о его 
культурном уровне, но и 
о его гражданской ценно-
сти». (В. Г. Белинский).

Передо мной сборник 
разработок уроков и других 
методических материалов 
по родным (не русским) 
языкам из опыта работы 
участников Всероссийско-
го  конкурса учителей род-
ных языков – 2007 г., под 
названием «Всероссийский 
мастер-класс», выпущен-
ный в 2008 г. в Москве под 
эгидой Центра националь-
ных проблем образования 
при поддержке минобра-
зования и науки, департа-
мента межнациональных 
отношений министерства 
регионального развития 
РФ. Данный конкурс был 
проведен в рамках перво-
го всероссийского форума 
«Языки народов Россий-
ской Федерации – нацио-
нальное богатство обще-
ства и государства». 

Меня переполняла гор-
дость, когда я слышала из 
уст Аушевой Марьям Аб-
дуловны - главной героини 
моего повествования, а за-
тем прочитала упомянутую 
выше литературу, что среди 
35-ти учителей родных язы-
ков из 28-ми субъектов РФ, 
нашу Ингушетию в г. Москве 
представляли вместе со сво-
им руководителем Марьям 
Абдуловной сразу два учите-
ля: Картоева А.А – СШ №12 
с. Инарки, и Балаева Х.Ю. 
- СШ №1 ст. Нестеровская. 
Было радостно от сознания 
того, какой интеллектуаль-

ный труд и работа души, че-
ловеколюбие и преданность 
своему делу  в этой скром-
ной и сильной девушке по 
имени Марьям. Она уверен-
но представляла на конкурсе 
учителей ингушского языка и 
литературы.

Детство и юность Марьям 
прошли в живописном селе-
ние Мужичи, в Ингушетии.  
И педагогическую деятель-
ность она начала там же по 
окончании в 1982 г. филоло-
гического факультета чечено-
Ингушского госуниверситета 
им. Л. Н. Толстого по специ-
альности  «русский язык, 
литература; ингушский язык, 
литература». В статусе опыт-
ного учителя в 1991 г. пере-
велась в институт народного 
образования в г. Грозном ме-
тодистом ингушского языка и 
литературы. В связи с воен-
ными событиями, через пять 
лет, вернулась в Ингушетию 
и с головой окунулась в до 
боли знакомую любимую 
работу, возглавив кафедру 
гуманитарных дисциплин 
института повышения квали-
фикации работников образо-
вания (ИПКРО).

Компетентному человеку 
невольно прощаешь недо-
статки личного характера. 
Но и здесь Марьям потря-
сающе воспитана. В беседе 
с ней ты начинаешь глубо-
ко чувствовать проблемы 
учителей ингушского языка 
и литературы в масштабах 
республики. Она умеет гово-
рить о главном, и я стала ее 
внимательным слушателем. 
Марьям искренне говорила, 
что камнем преткновения в 
их работе являются вопро-
сы нехватки современной 
учебной литературы для уча-

щихся, учебно-методических 
пособий и научной литерату-
ры для учителей. Но оптими-
стично добавила, что в НИИ 
им. ч. Ахриева, центр ингуш-
ского языка РИ, работают 
над данными вопросами, и 
это радует.

Сегодня Марьям заведу-
ет кабинетом филологии         
ИПКРО, она «Почетный ра-
ботник образования» ( 2002 
г.), в 2006 г. ей присвоили вы-
сокое звание «Заслуженный 
учитель РИ». Она из когорты 
учителей от Бога. Ее учитель-
ская стезя, полагаю, продик-
тована свыше. Целостность 
намерений, изречений и дея-
ний в долгом педагогическом 
творчестве одновременно и 
восторгает,  и изумляет. 

Методист ИПКРО по ин-
гушскому языку и литературе 
Гагиев К. А. с восторгом от-
зывался о коллеге:  «Марьям 
Абдуловна – достойный на-
ставник, активно внедряет 
в учебный процесс иннова-
ционные методы обучения и 
воспитания, все новшества 
передает учителям респу-
блики через семинары, «кру-
глые столы», мастер-классы 
и курсовую переподготов-
ку. Она добра и умеет быть 
принципиальной». 

Сама Марьям, говоря об 
ингушском языке как о душе 
народа, а значит и о своей 
душе, подчеркнула следую-
щее: «Необходимость знания 
родного языка для каждого 
человека бесспорна. Не вла-
деющий языком своего на-
рода не может себя считать 
частицей этого этноса, не 
имеет возможности в полной 
мере приобщиться к культу-
ре, обычаям и к националь-
ным традициям. Наш народ 
при всех тяготах судьбы со-
хранил красоту фольклора 
в песнях, мелодиях, танцах, 
легендах, сказках, мифах, 
обрядах и т.д.

Это богатейшее нацио-
нальное наследие восприни-
мается только через знание 
родного языка. Поэтому пер-
вая и главная задача школы 
- передать  жизненный опыт 
народа вместе с языком в 
его национальном колорите. 
И это совместная работа в 
цепи  «родитель-ребенок-
учитель». Главная фигура 
здесь учитель, который дает 
научную основу грамотного 
овладения языком, связывая 
его с историей, укладом и 
бытом народа, который «бо-
лен» этим вопросом и пре-
восходно знает его историю. 
А родитель - незыблемый 
источник доверия детей, все-
ми фибрами души должен 
воспитывать в своих чадах 
любовь и уважение к своему 
языку и культуре с рождения. 
Ведь умный, добрый,  куль-
турный, знающий ребенок 
- есть сердце данной цепи, 
наш конечный результат об-

щей грамотной работы и зве-
на в отдельности.

Параллельно решается не 
менее важная задача – вы-
сокая оценка роли русского 
языка, без которого не мыс-
лим диалог национальных 
культур и изучение самого 
родного языка как такового. 
Русский язык не вместо род-
ного, а вместе с ним, так как 
он - один из важнейших кана-
лов модернизации полиэтно-
сов Российской Федерации».

Считаю, что знание языка 
любимой мамы - большое 
счастье. Это два мощных 
дара от Творца Миров – мать 
и язык.  К большому сожале-
нию и стыду, я плохо читаю 
на родном языке. Этому нет 
оправдания, если даже во 
времена моего становления 
языки малочисленных на-
родов были не в чести. Но я 
учусь этому сегодня. Лови-
ла каждое слово Марьям в 
диалоге с ней и восхищалась 

мудростью моего родного 
языка.

Низкий поклон учителям 
родного языка и литературы, 
которые не только препода-
ют, но и в постоянном поиске 
истоков всего, что связано с 
ингушским языком: они ве-
дут диалоги, ищут литера-
туру, пишут методические 
пособия, готовят разработки 
уроков, являются наставни-
ками молодых учителей. И 
все это, дорогие читатели, 
совершенствуется под руко-
водством неутомимой Ма-
рьям, которая не огорчится, 
что кто-то из ее подопечных 
превзойдет в мастерстве и 
станет ярче. Напротив, Ма-
рьям раскрывает их способ-
ности, чтобы  в свою очередь 
они развивали способности 
своих питомцев.

В ИПКРО по счастливому 
стечению обстоятельств по-
добрался коллектив компе-
тентных, одержимых людей, 
не щадящих ни себя, ни свое 

физическое время. Я убеди-
лась в этом лично при встре-
че с ректором ИПКРО Наль-
гиевой Н.Ф. – грамотным 
интересным руководителем, 
которая великодушно при-
няла мой поздний визит для 
интервью. Она обнаружила, 
что альянс ее работников 
– это творческие, ищущие 
люди с умным рассудком  и 
добрым сердцем. О своем 
работнике говорила беспри-
страстно и искренне: «Ма-
рьям Абдуловна работает 
со дня основания института. 
Это педагог, который сфор-
мировался именно под тяже-
стью многофункциональной 
педагогической деятельно-
сти. Становление  шло через 
ее собственный опыт. Хоро-
ший психолог, открыта колле-
гам. Не только не боится, что 
кто-то станет ярче, чем она, 
а способствует этому. Требо-
вательна, деликатна. Статус 
родного языка и литературы 

в республике изменился на 
порядок выше. Использует 
всевозможные формы про-
свещения учительства. Ма-
рьям Абдуловна – педагог с 
большой буквы. Она исполь-
зует российские аналоги в 
любом профессиональном 
начинании. Является авто-
ром пакета региональных 
заданий олимпиад по род-
ному языку, с группой учите-
лей составила контрольно-
измерительные  материалы 
(КИМы) по ЕГЭ для 9-х и 11-х 
классов. Это был, как обна-
ружилось после, безупречно 
грамотный ее дебют и огром-
ная помощь для учителей ре-
спублики. Марьям Абдуловна 
компетентный специалист, 
владеющий содержательной 
частью документа. У нее за-
видная обратная связь. К ней 
едут учителя родного языка 
со всех школ, зная, что здесь 
помогут и поддержат как в 
родительском доме. Прово-
дит семинары по вопросам 

двуязычия (билингвизма). 
Из одного профессионально-
го статуса в другой Марьям 
Абдуловна переходит с че-
стью, так как познает все до 
мелочей, реализуя себя без 
остатка».

Конечно, такая содер-
жательная оценка руково-
дителя еще  раз  подчер-
кивает тесное, творческое 
сотрудничество коллег-
профессионалов, а не свар-
ливого отношения началь-
ника и подчиненного. Это 
достойно глубокого уваже-
ния. Марьям предана люби-
мому делу и учителям. Она 
устремлена в завтрашний 
день и работает с опереже-
нием. Этому учат учителей. 
Под ее руководством систе-
матически проводятся как 
в ИПК, так и выездные за-
седания, «круглые столы» 
учителей ингушского язы-
ка. В практике моей герои-

ни мастер-классы, которые 
обязывают учителей рабо-
тать под девизом «Каждый 
урок – открытый». Отлажен 
опыт проведения конферен-
ций. Так, например, важная 
республиканская научно-
практическая конференция 
прошла 26 ноября 2010 г. на 
тему «Совершенствование 
ингушского языка в условиях 
двуязычия (билингвизма)». 
По словам ректора ИПК, Ма-
рьям работает на высокий 
конечный результат. Бывая 
по служебным вопросам во 
многих регионах Северного 
Кавказа и в Москве, Марьям 
привозит материал из пер-
вых рук, так необходимый 
учителям и учащимся респу-
блики.

Вот некоторые ее автор-
ские труды:

«Практическая  методи-
ка по ингушскому языку для 
основной школы», «Методи-
ческие рекомендации для ру-
ководителей школ по контро-

лю и руководству ингушского 
языка и литературы», «Реко-
мендации и краеведческая  
работа на уроках ингушского 
языка и литературы», «Виды 
работ и методические прие-
мы развития речи на уроках 
ингушского языка и литера-
туры (пособие для  начинаю-
щих учителей)» и т.д.

Но историческим докумен-
том, полагаю, является про-
ект примерной программы по 
государственному (ингушско-
му) языку РФ, составленный 
Марьям Аушевой по заказу  
Федерального института раз-
вития образования, который 
называется так: «Научно-
методические материалы по 
предметам филологического 
блока общеобразователь-
ных учреждений, функцио-
нирующих в условиях госу-
дарственного двуязычия (I-IV 
кл.)». В этом документе со-
держится программный ма-
териал стандартов второго 
поколения, начало которого 
отсчитывается с 2010 г.

Сегодня вопрос двуязычия 
решается на федеральном 
уровне. Это здорово. Глав-
ными участниками этой кам-
пании являются педагоги. 
От них требуется творческая 
интеллектуальная работа. И 
она, к счастью, сегодня есть. 
Примером тому являются 
декады ингушского языка и 
литературы в школах, встре-
чи учащихся с писателями 
и поэтами республики, рас-
ширенные заседания ме-
тодобъединений учителей 
родного языка с кафедрой 
ингушского языка, а также 
совместно с кабинетом фи-
лологии       ИПКРО. Одна 
из таких встреч прошла на 
базе гимназии с. Али-Юрт, 
куда были приглашены сра-
зу два поэта: народный  поэт 
Ингушетии Г. Гагиев и поэт 
из Али-Юрта Хамхоев Дауд. 
С неподдельным востор-
гом рассказывали об этом 
заместитель директора по 
научно-методический работе 
гимназии Бацаева Л.А. и пре-
подаватель Костоева  А.М. 
Здесь учитель учителей Ма-
рьям Аушева обязательно 
дает мастер-класс.

Убеждена, неиссякаемую 

человеческую любовь можно 
питать к людям, если полу-
чил ее в детстве в семье ро-
дителей, которые и являются 
источником этого чувства. 
Лишь поэтому она генериру-
ет в детях. Примером имен-
но таких родителей являются 
Абдула Магомедович и Губа-
ти Мовлатовна Аушевы, вы-
растившие шестерых (троих 
сыновей и троих дочерей) 
замечательных граждан Ин-
гушетии (к сожалению, сына 
Беслана нет в живых). Все 
они умножают безвозмездно 
добро, уповая на милость Го-
спода Миров для всех живу-
щих в этом мире. Я знаю эту 
семью, горжусь ею. Абдула 
Магомедович и Губати Мов-
латовна закончили лучшие 
университеты жизни. Их от-
личает благодарность и бла-
гонадежность, трудолюбие и 
щедрость, любовь к ближне-
му.

«Суть человека – слово, а 
суть слова – хвала», - гласит 
старая мудрость. Уверена, 
что ни один  односельчанин 
не усомнится в моих словах 
о старших и младших Ауше-
вых из села Мужичи. Кстати, 
по стопам моей героини по-
шла сестра Ася Абдуловна, 
которая 10 лет трудится в до-
школьном учреждении. Ныне 
она заведует детским садом 
«Радуга» г. Назрани. Есть 
философское высказывание: 
«Нужно три поколения, что-
бы создать одного джентль-
мена». Очевидно, что в этом 
роду потомкам повезло, а 
значит повезло и нам всем.

Думаю, что Марьям менее 
всего заботится о карьере, но 
бесспорно то, что она служит 
высокой цели. В ее жизнен-
ной стезе прослеживается 
последовательная логиче-
ская связь мыслей, поступ-
ков и конечного результата. 

Марьям Абдуловна Аушева 
– человек, осознанно сделав-
ший свой выбор. В основе ее 
жизненного пути лежит по-
рядочность. А венцом самой 
жизни для каждого из нас яв-
ляется правило вершить до-
бро, искать знания и дарить 
их другим людям.

л.з. БОлГУЧЕВА,
заслуженный учитель РИ

Кердача шера хетадаь дувцар
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Бесценный дар - родной язык
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В ШКОЛЕ Тагир прекрасно успевал по всем предметам, 
но физика, все больше и больше захватывала воображение 
мальчишки. Первыми обратили внимание на это его родите-
ли. Хроники семьи Аушевых до сей поры сохранили немало 
забавных историй, связанных с этим.

Как-то маме Тагира, уже известному к тому времени жур-
налисту Жансурат Аушевой, показалось, что ее сын совсем 
охладел к художественной литературе. И хотя Тагир по-
прежнему писал на «отлично» школьные сочинения, это ста-
ло беспокоить ее.

Но вот однажды, вернувшись домой, Жансурат к своей ра-
дости застала сына с книгой в руках. Со спокойным сердцем 
окунувшись в домашние хлопоты, она долго боролась с же-
ланием спросить у Тагира, какая книга так увлекла его, при-
звав на помощь все свое терпение, дабы не спугнуть этот 
долгожданный момент возвращения сына к чтению. Но про-
шел час, другой – и Жансурат не выдержала. Уверенная в 
том, что ее беседы с сыном возымели свое действие, она, 
конечно же, ожидала услышать совсем другой ответ. Но Та-
гир, подняв на нее глаза, на вопрос о том, что он читает, про-
изнес: «Физику…» И тут же добавил, заметив на лице матери 
разочарование, которое она не сумела скрыть: «Все отлично, 
мама…»

В 1993 году Тагир блестяще окончил грозненскую сред-
нюю школу №22. Школьные учителя с гордостью провожали 
его, золотого медалиста, в большую жизнь, связывая с ним 
особые надежды. А в дальнейшей судьбе Тагира было уже 
все предрешено. Выпускник очно-заочной школы при МФТИ, 
страстно влюбленный в физику парень, стал студентом этого 
вуза...

МОСКОВСКИЙ физико-технический институт - весьма се-
рьезное учебное заведение. Весь учебный процесс нацелен 
здесь на подготовку ученых и инженеров для работы в но-
вейших областях прикладной и теоретической физики и при-
кладной математики. Девиз этого института «Sapere aude» 
(«Дерзай знать») остается неизменным с самого дня его рож-
дения. А появился этот вуз в нашей стране благодаря уси-
лиям членов АН СССР, нобелевских лауреатов П.А. Капицы, 
Н.Н. Семенова, Л.Д. Ландау, а также С.А.Христиановича, ко-
торые поставили перед собой цель реализовать на практике 
новую систему подготовки научных работников. Эта система 
известна сегодня как «система Физтеха» и признана во всем 
мире. Одна из главных особенностей этой системы заклю-
чается в том, что каждый студент с определенного времени 
должен активно включаться в научную работу, а получив ди-
плом своего вуза – владеть современными методами теоре-
тических и экспериментальных исследований, имея при этом 
и достаточные инженерные знания для решения современ-
ных технических задач. Именно поэтому фундаментальное 
образование, которое получают студенты МФТИ, сочетается 
с инженерными дисциплинами и научно-исследовательской 
работой на базе ведущих институтов Российской Академии 
наук, отраслевых институтов и конструкторских бюро. А еще, 
если брать в целом по стране, в этом национальном исследо-
вательском университете самое большое число академиков 
и членов-корреспондентов РАН на одного студента. Сюда 
очень сложно поступить, но еще сложнее здесь учиться.

- Когда ты правильно выбираешь свой путь, - говорит Та-
гир Аушев, - Всевышний всегда помогает тебе. Так было и у 
меня. Когда я в шестом классе впервые услышал название 
института – физико-технический, - для меня перестал стоять 
вопрос выбора вуза, в котором я хотел бы продолжить свое 
образование. Когда я поведал ребятам в школе, куда буду 
поступать, одноклассница рассказала мне об очно-заочной 
школе при этом институте, о которой она прочитала в жур-
нале. Не знаю, смог бы я вообще поступить в МФТИ без этой 
школы. Уже сдав все вступительные экзамены в институт, я 
еще не знал, какую специальность мне выбрать. И тут перед 
самым собеседованием мне попала в руки брошюрка по эле-
ментарным частицам. На собеседовании я заявил, что хочу 
заниматься именно ими. В будущем мне ни разу не пришлось 
пожалеть о своем выборе.

Забавный случай произошел у меня при самом поступле-
нии. На Физтехе было девять факультетов. Заранее никакой 
информацией о них я не обладал – это сейчас можно обо 
всем узнать из интернета. Поэтому решать, какой факультет 
предпочесть, мне пришлось уже на месте – стоя перед де-
канатами. Поговорил я со студентами, почитал брошюры и 
выбрал факультет общей и прикладной физики (ФОПФ). На 
этом факультете, самом сложном как для поступления, так 
и для последующего обучения, 70 процентов мест ежегодно 
традиционно занимали зачислявшиеся без вступительных 
экзаменов победители серьезных олимпиад, а на оставшие-
ся места – самый высокий конкурс.

Словом, пошел я сдавать документы на ФОПФ. Председа-
тель приемной комиссии посмотрел их и сказал: «Зачем вам 
к нам? Идите поступать на какой-нибудь другой факультет, 
где попроще – наверняка поступите. А провалитесь у нас - и 
на другие факультеты пролетите…»

Но, видимо, парень я был амбициозный. Никакие уговоры 
забрать документы не помогли... Потом у меня с этим препо-
давателем сложились прекрасные отношения, и мы не раз 
вспоминали, как он уговаривал меня не поступать.

Первые три вступительных экзамена я сдал на «отлично». 
Проходной балл был 18, поэтому следующий экзамен – уст-
ную математику – мне оставалось хотя бы просто сдать. Так 
что, когда мне после двух часов пыток на этом экзамене пред-
ложили оценку «хорошо», я решил не упорствовать дальше 
и согласился.

Физтех, конечно, уникальное место. Например, последним 
серьезным испытанием при поступлении было собеседова-
ние. Представь, ты сидишь, напротив тебя длинный стол, за 
которым с десяток знаменитых профессоров, и все они по 
очереди задают тебе вопросы. Суть собеседования заключа-
ется в том, чтобы выяснить, что за человек перед ними: пони-
мает ли он то, о чем говорит, или просто вызубрил материал. 
Бывали случаи, когда и с 19-ю набранными баллами посту-
пающих не принимали в вуз по результатам собеседования, 
а было такое, что и с 13-ю баллами взяли...

человеку может не хватить знаний для успешной сдачи 
экзаменов, но если в нем есть потенциал, если есть у него 
талант – это не останется незамеченным со стороны профес-
суры МФТИ.

В том, что поступление в этот институт было самым легким 
испытанием, я убедился уже на первом семинаре. Вступи-
тельные экзамены на Физтех все-таки ограничены объемом 
школьной программы, пусть даже и очень продвинутой. Но 
само дальнейшее обучение ориентировано на студентов, ко-
торые окончили в свое время физико-математические школы 
или участвовали и побеждали в олимпиадах по физике. Так 
вот, на первом же семинаре я понял, что знаю меньше всех. Я 
реально оказался последним в группе и по физике, и по мате-
матике. До троек не скатился, но и на «отлично» вытягивать 
не получалось – всё четверки и четверки…

Первой реакцией было уйти в сторону. И я ушел в том пла-
не, что вместо того, чтобы работать со всеми, решил навер-
стывать упущенные знания самостоятельно, пока никто не 
видит. Думаю, это было ошибкой – самостоятельно не полу-
чалось, и в итоге я отставал еще больше.

Но надо признать, что мне повезло с семинаристом, кото-
рой вел у нашей группы семинары, где разбирались задачи 
по темам лекций.

На втором курсе, когда я появился на очередном семинаре 
по физике, он вызвал меня к доске решить задачу и выста-
вил перед всеми полным неучем. Это настолько разозлило 
меня, что весь следующий семестр я пахал как одержимый. 
Правда, опять-таки самостоятельно... Но в итоге экзамен по 
физике сдал по максимуму, да и всю сессию закрыл на «от-
лично». 

Сегодня думаю, что это, пожалуй, был один из перелом-
ных моментов в моей жизни. Прежде всего, это был опыт, из 
которого я сделал очень важный для себя вывод: когда ты 
видишь, что ты хуже других, первая реакция – уйти туда, где 
ты будешь лучше других; но надо найти в себе силы, чтобы 
остаться и стать лучшим здесь…

РАЗМыШЛЯЯ о том, что двигало Тагиром в его завидном 
упорстве, поневоле приходишь к выводу, что главные черты 
своего бойцовского характера он позаимствовал у родите-
лей.

Абдул-Хамид и Жансурат Аушевы связали свои судьбы 
в 1967 году. Совместную жизнь они начинали с нуля – бо-
гатых родственников, которые могли бы помочь хоть как-то 
обустроить семейный быт, у них не было. Зато у них было 
твердое желание добиться чего-то в жизни, были амбиции, 
так часто свойственные молодым людям.

Очень скоро Абдул-Хамид Хусенович и Жансурат Джа-
браиловна стали известными в чечено-Ингушетии людьми. 

А-Х.Х.Аушев, выпускник Карагандинского политехнического 
института, позже окончивший Академию общественных наук 
при ЦК КПСС, в 1976 году стал министром местной промыш-
ленности чИАССР. В разные годы он работал заместителем 
председателя горисполкома города Грозного, председателем 
райисполкома и первым секретарём Назрановского рай-
кома партии. Никогда не боялся отстаивать свою позицию. 
А-Х.Х.Аушев имеет неоспоримые заслуги перед республи-
кой. Он удостоен высшей награды Ингушетии – ордена «За 
заслуги» - за номером один. 

Его супруга Ж.Д.Аушева после окончания чечено-
Ингушского госуниверситета решила посвятить себя твор-
ческой работе. Несколько лет проработала в ингушской на-
циональной газете «Сердало», а затем долгие годы успешно 
реализовывала свои незаурядные способности на телевиде-
нии чечено-Ингушетии, была собственным корреспондентом 
Гостелерадио СССР. Сегодня Жансурат Джабраиловна воз-
главляет правление Союза журналистов Республики Ингуше-
тия.

НАДО СКАЗАТЬ, что Тагир с детства демонстрировал раз-
носторонние способности и интересы. И не все они вызывали 
восторг со стороны мамы. Так, она была сильно встревожена, 
когда вдруг случайно узнала, что ее сын готовится к серьез-
ным соревнованиям по боксу. У Жансурат не было никакого 
желания видеть Тагира занимающимся этим экстремальным 
и травматичным видом спорта, и она категорически запре-
тила ему посещать секцию бокса. Тагир ответил ей в своем 
духе: «Все отлично, мама…» После этого Жансурат долго 
пребывала в счастливом неведении относительно спортив-
ных побед сына. Но через определенное время убедилась, 
что Тагир не расстался с боксом. Жансурат Джабраиловна 
узнала об этом случайно, когда он уже был студентом и при-
ехал домой на очередные каникулы. Вернувшись с работы 
не ко времени, она застала мужскую половину своей семьи 
прикованной к телевизору. На экране шла запись боя Тагира 
на институтском ринге…

Эта фраза: «Все отлично, мама…», звучала из уст Тагира 
еще не раз. Он и сейчас произносит ее, когда хочет успоко-
ить, оградить от тревог и переживаний за него самого близко-
го и дорогого человека на земле…

СВОИ первые шаги в большую науку Тагир Аушев сделал 
уже на старших курсах Физтеха, пройдя серьезную подготов-
ку на своей кафедре – в Институте теоретической и экспери-
ментальной физики.

Тагир принимал участие в одном из экспериментов на 
Большом адронном коллайдере. Этот проект, запущенный 
крупнейшей в мире лабораторией физики высоких энер-
гий – Европейской организацией по ядерным исследовани-
ям (ЦЕРН), сблизил Тагира с российским ученым, доктором 
физико-математических наук, руководителем научной группы 
ИТЭФ П.Н. Пахловым. Павел Николаевич впоследствии стал 
научным руководителем Тагира Аушева – в 2005 году герой 
моего очерка блестяще защитил кандидатскую диссертацию 
в Институте теоретической и экспериментальной физики.

Сегодня Тагир отзывается о П.Н. Пахлове так же тепло, как 
и о своем школьном учителе физики А.С. Базоркине. Говоря 
о своем наставнике с глубоким уважением, он признает, что 
именно Павел Николаевич заложил основы его научного ба-
зиса и многое дал для его становления в науке. П.Н. Пахлов 
является тем человеком, к советам которого Тагир прибегает 
в своей научной деятельности и сейчас.

В 1999 году, когда Т. Аушев с отличием окончил МФТИ, 
П.Пахлов пригласил его поработать вместе с ним в Японии. 
В это время там как раз запускался международный экспери-
мент Belle, предстояло много интересной работы. Тагир уле-
тел в Японию, даже не успев получить на руки свой диплом. 

Эксперимент коллаборации Belle, в которую был принят 
Т. Аушев, ставил своей целью обнаружить СР-нарушение. 
Одновременно с японской лабораторией KEK к поиску и из-
учению этого постулативного свойства Стандартной модели 
приступили на В-фабрике в американском Стэнфорде (экс-
перимент BaBaR). 

- Все, что нас окружает, - рассказывает Тагир, - состоит из 
молекул, молекулы – из атомов, те в свою очередь – из про-
тонов и нейтронов. Мы же изучаем кварки – частицы, из кото-
рых состоят протоны, нейтроны и любые другие частицы. Из-
учение свойств этих элементарных частиц позволяет понять 
законы устройства мира. Например, как образовалась наша 
Вселенная? Трехмерен ли мир или есть и другие измерения? 
что такое масса и время, темная материя и темная энергия, 
черные дыры, их свойства и многое другое…

Непосредственное направление, которым я занимаюсь, - 
это изучение времени. Для нас очевидно, что время имеет на-
правление, то есть, что есть прошлое, настоящее и будущее. 
Для элементарных частиц все не совсем так. До последнего 
времени считалось, что все процессы симметричны относи-
тельно обращения времени. Однако, в 70-х годах прошлого 
века японские ученые Кобаяши (Makoto Kobayashi) и Маска-
ва (Toshihide Maskawa) разработали теорию (Cтандартную 
модель), в которой предложили и описали механизм наруше-
ния симметрии времени – так называемую СР-ассиметрию. 
Для проверки этой теории в 1999 году и запустились два 
ускорительных эксперимента – в Японии и в США. В течение 
нескольких лет научной группой в составе эксперимента Belle 
(и аналогичной из BaBaR) была опубликована серия работ, в 
том числе и с моим первым авторством, которая подтвердила 
теорию Кобаяши-Маскава. После экспериментального под-
тверждения теории ее авторам в 2008 году была присуждена 
Нобелевская премия по физике.

В 2007 году я стал руководителем этой группы. Результаты 
нашей работы не раз представлял на международных конфе-
ренциях в США, Англии, Китае, Израиле…

- что такое СР-ассиметрия на практике?
- Если сказать совсем научно-популярным языком, это 

означает, что не только люди, но и материя различает про-
шлое и будущее. частицы как бы «помнят», что было в про-
шлом, и «знают», что будет в будущем.

- Значит ли это, что мы можем заглянуть в будущее?
- На квантово-механическом уровне это не исключено, а 

если добавить сюда многомерность пространства, которую, 
вполне возможно, откроют на Большом адронном коллайде-
ре в ЦЕРНе, то нам открывается совершенно другой мир с 
принципиально новыми возможностями. Но пока что переме-
щение во времени и телепортация – это больше удел фан-
тастов.

- А можно подробнее о многомерности?
- Представь себе нарисованных на бумаге плоских чело-

вечков. Они живут на бумаге, перемещаются по ней и не до-
гадываются, что есть еще и третье измерение, из которого на 
них смотрим мы. Мы даже можем свернуть бумагу в трубочку, 
они этого не заметят. Для них Мир ограничен поверхностью 
бумаги.

То же самое и с нами. Мы привыкли, что живем в трехмер-
ном мире, и у нас нет никакой возможности напрямую «уви-
деть» что-либо за его пределами. Однако, в реальности из-
мерений может быть больше – четыре, пять…

То, что наш Мир искривлен и существуют дополнительные 
измерения, предположил еще Эйнштейн, но у нас только сей-
час появляются возможности проверить это эксперименталь-
но...

Т.АУШЕВ живет и работает сегодня в Японии – он про-
фессор японского научного центра высоких энергий (КЕК). 
Должен сказать, что Тагир замечательный собеседник. Неве-
роятно увлеченный своим делом, которое по-настоящему до-
ставляет ему удовлетворение и радость, он умеет интересно 
рассказывать о том, чем занимается.

Открытый, искренний, очень коммуникабельный, он обла-
дает редким, на мой взгляд, даром располагать к себе людей. 
Но в ходе нашего знакомства о многих, связанных с ним ве-
щах, он, тем не менее, скромно умолчал. К примеру, уже из 
аналов его «альма-матер» я узнал, что «в 1997 году под ру-
ководством студента 4 курса ФОПФа Т. Аушева, племянника 
первого президента Ингушетии, была создана первая студен-
ческая организация МФТИ, получившая название Совет сту-

дентов». Обнаружив этот факт, я еще раз убедился, что нату-
ре Тагира свойственно сильное лидерское начало, о котором 
мне много рассказывали его педагоги, друзья и близкие.

С 1999 по 2004 гг. Тагир Аушев становился победителем 
ежегодных конкурсов молодых ученых ИТЭФ, в 2001 году был 
награжден грантом международной школы молодых физиков 
(Италия). В 2005 году он стал обладателем престижной меда-
ли Российской Академии наук для молодых ученых, разделив 
высокое признание с группой известных ученых-теоретиков 
в области ядерной физики, а в 2006 году получил грант пре-
зидента РФ для молодых ученых.

Награда РАН, по признанию Тагира, стала для него боль-
шой неожиданностью. Об этом награждении он, находясь к 
тому времени в Японии, узнал от коллег. Так высоко Россий-
ская Академия наук оценила его кандидатскую диссертацию.

В чем же заключалась новизна и востребованность его 
научной работы? Отвечая на этот вопрос, Тагир Аушев го-
ворит:

- Если на первом этапе изучения СР-нарушения нам было 
важно его обнаружить, то сейчас перед физиками стоит за-
дача детального изучения этого явления.

Моя диссертационная работа была посвящена как раз 
изучению СР-нарушения и его проявлений в различных про-
цессах. Особенность заключалась в предложенной методике 
исследования. Она довольна сложная и до последнего мо-
мента не было уверенности, что все получится.

- Расскажи о той атмосфере, которая царила во время за-
щиты, о своих собственных ощущениях.

- Сама защита прошла довольно спокойно. У меня к тому 
времени уже был опыт выступлений на международных кон-
ференциях, в представляемом материале тоже был уверен. 
Так что для меня это был просто очередной доклад.

Эмоции пришли позже, когда объявили решение. Прини-
мал поздравления, слышал приятные слова… Хороший был 
день! В тот момент, конечно, казалось, что я чего-то достиг, 
добился, не зря работал… Но когда вечером возвращался 
домой, вдруг пришло четкое ощущение того, как мало сдела-
но. Словно ты поднялся на вершину и увидел оттуда широ-
кую панораму… Праздник сразу закончился...

Между тем, защита Т.Аушева стала заметным событием в 
научном мире. Великий российский ученый-физик, один из 
основателей физики элементарных частиц, в прошлом член-
корреспондент АН СССР, а ныне - академик РАН, профессор, 
доктор физико-математических наук, начальник лаборатории 
Института теоретической и элементарной физики Лев Бори-
сович Окунь заявил: «Эта работа является залогом того, что 
у нас хорошее будущее, потому что расширяется фронт ис-
следований СР, и потому что имеются такие физики, которые 
способны делать это на высоком уровне и с большим упор-
ством».

Как я уже упоминал выше, одновременно с японским экспе-
риментом, в котором последние три года Тагир играл одну из 
ключевых ролей, в США начался аналогичный эксперимент, 
схожий по всем характеристикам. Практически все результа-
ты и работы были продублированы обоими экспериментами. 
Работа молодого ученого из России Тагира Аушева, пожалуй, 
единственная, которую американцы повторить не смогли. 
Единственной она остается и в эксперименте коллаборации 
Belle.

В числе неоспоримых достоинств Тагира нельзя не назвать 
умение этого молодого человека заставить окружающих счи-
таться с его мнением. Когда он, вчерашний студент МФТИ, 
только начинал свою работу в Японии, от его взора не укры-
лась одна особенность японского менталитета. Японцы охот-
но приглашают к себе иностранцев, но в совместной работе 
подчиняться им не склонны, беспрекословно выполняя ука-
зания своего японского начальства.

Т. Аушев напрямую столкнулся с этим, возглавив научную 
группу по измерению СР-нарушения в международном экс-
перименте Belle. Нужно сказать, что в составе этой группы 
плодотворно работали молодые толковые японские ученые, 
и другие члены эксперимента никогда даже не пытались вни-
кать во все тонкости их деятельности, прекрасно понимая, 
что там черт ногу сломит.

Однако Тагиру Аушеву пришлось с самого начала расста-
вить все точки над «i». Собрав группу во главе с японским ру-
ководством на совещание, он не только продемонстрировал 
коллегам, что детально разобрался во всей проделанной ими 
работе, но и указал на ряд допущенных ошибок.

Борьба характеров длилась два с половиной часа. Но и в 
этой научной схватке одержала верх система Физтеха. 

ТАГИР Аушев – автор 15 научных статей в зарубежных 
журналах, соавтор более 300 научных статей. За его плечами 
два десятка докладов на международных конференциях по 
физике, проходивших в разных точках земного шара.

С 2006 по 2010 гг. он был научным сотрудником Швейцар-
ской федеральной политехнической школы (EPFL).

- что привело тебя в Швейцарию?
- Горные лыжи! Когда в Японии впервые встал на лыжи, 

мне это так понравилось, что я сказал: надо найти позицию, 
где можно будет кататься на лыжах. 

А если серьезно, то, конечно, было интересно посмотреть, 
как организована наука за границей. У них там в этом плане, 
действительно, все разумно построено. 

Меня пригласили провести семинар. Полетел в Швейца-
рию, выступил, а уже вечером мне предложили остаться у 
них работать.

Другой важный для меня аспект – опыт научного руковод-
ства. Будучи научным руководителем, я подготовил к защите 
двух аспирантов EPFL. Потом, уже к концу моего контракта, 
мне дали еще одного аспиранта – с ним мы работаем теперь 
по интернету...

За четыре года, проведенных в Швейцарии, в жизни Тагира 
прочно прописались два увлечения, две страсти: зимой – гор-
ные лыжи, а летом – скалолазание.

Не может этот молодой парень обходиться без адреналина 
в крови и этим напрочь опровергает все сложившиеся сте-
реотипы об образе степенного ученого мужа.

Подтянутый, спортивный, подчеркнуто аккуратный и даже 
элегантный, он словно сошел с обложки журнала светской 
хроники...

ВОТ УЖЕ более 10 лет делая успешную научную карьеру 
далеко за пределами Родины, Т. Аушев, тем не менее, оста-
ется сердцем в России и в родной Ингушетии.

человек неравнодушный и принципиальный, в свое время 

он оказался в числе многих советских/российских ученых, 
имеющих постоянные позиции за рубежом, которые подписа-
ли обращение к президенту и председателю правительства 
РФ. В своем обращении ученые заостряли внимание властей 
на катастрофическом состоянии фундаментальной науки 
в стране и предлагали целый комплекс мер, направленных 
на то, чтобы решительно изменить сложившуюся ситуацию. 
Публикация этого обращения в газете «Ведомости» и после-
дующие упоминания о нем вызвали многочисленные коммен-
тарии и статьи в российских и зарубежных СМИ.

После этого в нашей стране было создано экспертное 
сообщество, а также принята программа по привлечению 
уехавших за рубеж ученых к созданию научных проектов в 
России.

Душой болеет Тагир Аушев и за будущее Республики Ин-
гушетия.

- На мой взгляд, - говорит 
он, - одним из важных факто-
ров социально-экономического 
развития Ингушетии являются 
хорошие кадры, высококвали-
фицированные специалисты. 
Именно от молодежи зависит 
будущее республики. Основой 
успешной карьеры, несомнен-
но, являются… - нет, не связи! 
- качественные знания; образо-
вание, начиная, в первую оче-
редь, со школьного. Невозмож-
но построить здание, не имея 
прочного фундамента. А школь-
ное образование сегодня, к со-
жалению, деградирует по всей 
России. У нас в республике этот 
процесс вообще носит катастро-
фический характер.

С этим надо что-то делать. 
Ведь если не знаешь школьно-
го материала, ты в институте 
нормально учиться не будешь. 
А дальше из тебя получается 
соответствующий специалист. 
И здесь среди школьных дис-
циплин я бы выделил одну и 
поставил ее приоритет намного 
выше всех остальных: это мате-
матика. Не зря ведь в советских 
школах был самый высокий 

процент часов математики в мире. Как результат, наши спе-
циалисты в ту пору ценились за границей... Если ты знаешь 
математику, ты сможешь понять любой другой предмет, с хо-
рошей математикой ты уже не будешь отстающим учеником.

Именно с математикой у многих наибольшие проблемы. 
Почему? В школе учитель рассказывает урок, но это только 
вводная информация, реальная работа происходит дома при 
выполнении домашнего задания. Это ключевой момент в об-
учении, без которого невозможно закрепление материала.

что происходит, если ребенок не может решить задачу? 
Он обратится за помощью к старшим, которые часто либо 
заняты, либо сами не могут решить или объяснить пример. 
Кому-то из детей могут нанять репетитора, но далеко не всем 
родителям это по карману. что остается? Ребенок закроет те-
традь и пойдет в школу неподготовленным - так чаще всего и 
происходит. Это главная проблема школьного образования в 
целом - не только в республике или России, но и в мире.

Однако сегодня, благодаря последним технологиям про-
граммирования и наличию интернета, появляется возмож-
ность предоставить ученику его собственного электронного 
репетитора. Все, что ребенку надо сделать, это зайти в про-
грамму и назвать номер примера из своего учебника, кото-
рый ему нужно решить. Программа на аналогичном примере 
объяснит ему, как это делается. Если какой-то из шагов объ-
яснения покажется ученику не ясным, она объяснит эту часть 
подробнее.

Это реально работает! Подобные технологии становятся 
все более популярными в Европе. Ученику достаточно толь-
ко иметь выход в интернет. Сейчас с этим проблем все мень-
ше и меньше: есть интернет в школе, дома, в интернет-кафе. 
И дальше он будет становиться только доступнее. Хотелось 
бы, чтобы у наших детей тоже была возможность пользовать-
ся этой программой.

Эффект в успеваемости будет виден уже через несколько 
месяцев после начала работы с программой.

Соответствующее предложение было направлено мной 
президенту Ю-Б.Евкурову. Надеюсь, оно найдет понимание и 
положительный отклик...

УСПЕШНыЙ российский ученый Тагир Аушев не любит 
говорить о своих достижениях. «Достижения должны быть 
логическим завершением твоих усилий, а не самоцелью», 
– убежден он. Но, ясно видя свое место только в науке, он 
охотно говорит о своих планах на будущее.

– Главная задача на сегодняшний день, - рассказывает 
Тагир, – подготовить серию результатов по измерению СР-
нарушения к летним конференциям. Это будут последние, 
наиболее точные измерения. Сейчас у нас уже нет сомнений, 
что на нынешнем уровне точности Стандартная модель ра-
ботает.

В настоящее время мы приступили к модернизации ускори-
теля и экспериментальной установки. Для этого мы выкатили 
на днях нашу установку из ускорительного тоннеля. Интерес-
ное видео получилось – оно уже есть в интернете. Представь 
себе махину весом в пять тысяч тонн!

– Тонкости этих ваших занятий могут быть понятны челове-
ку, далекому от физики?

– Тут все просто. Есть ускоритель – это вакуумное кольцо 
длинной в три километра, внутри которого летят электроны 
и позитроны. Они сталкиваются в том месте, где стоит наша 
установка. То, что разлетается от их столкновения, попадает 
в установку. Мы обрабатываем и записываем показания со 
всех подсистем, используя систему из тысяч компьютеров, а 
потом изучаем полученные данные. Теперь, после окончания 
эксперимента, который длился 11,5 лет, мы откатили установ-
ку в сторону, чтобы можно было ее обновить и усовершен-
ствовать.

- А потом?
- Потом снова запустим эксперимент... Это была целая эпо-

ха в физике, очень плодотворная и успешная. Задачей пер-
вого эксперимента было обнаружить СР-нарушение и попы-
таться найти новую физику. Обнаружить ее пока не удалось. 
Если новая физика и существует, она недоступна для нас на 
имеющихся точностях. Поэтому задача для нового экспери-
мента – увеличить точность и продолжить искать. Сейчас у 
нас 3-4 года на эту работу, а в 2014 году запускаемся вновь.

- что такое новая физика?
- Стандартная модель хорошо все описывает. Но, есте-

ственно, мы хотим найти что-то, что не вписывается в эту 
теорию и будет означать, что есть что-то за гранью нашего 
понимания. Какие-то принципиально новые процессы, изме-
рения, частицы и т.д. Все, что не будет вписывается в суще-
ствующую модель, мы и называем новой физикой.

- Новая физика... Значит ли это, что старые учебники по 
физике уже можно потихоньку выбрасывать на свалку?

- Конечно, нет. Ничто новое никак не отменит того, что уже 
известно сейчас. Ведь когда ученые открыли квантовую фи-
зику, классическая не перестала существовать. Каждая рабо-
тает в своих пределах…

Мы ОБЩАЛИСЬ с Тагиром на разные темы. И не все они 
касались физики. Многие его высказывания заставляли заду-
маться, с какими-то суждениями можно было поспорить. Но 
одна его мысль запомнилась мне особо.

В контексте очередной нашей интернет-беседы он заявил, 
что в корне не согласен с поговоркой: «Дурак учится на своих 
ошибках, а умный - на чужих». «Учатся не на ошибках,- заме-
тил Тагир, - а на положительном опыте. Ведь даже ребенок, 
когда учится ходить, он не методом исключения понимает, как 
ему идти. Он запоминает именно тот момент, когда у него по-
лучилось встать и пойти».

что и говорить, за стремительным взлетом Тагира Ауше-
ва к научному признанию лежит каждодневный кропотливый 
труд. И прежде всего, постоянная работа над собой. Его путь 
в науку был тернистым, не раз посещало его и желание все 
бросить. Но он достойно выдержал испытание на прочность. 
Где-то, конечно, благодаря поддержке друзей, коллег и род-
ных. Но большей частью благодаря собственному упорству и 
настойчивости.

Наградой за это стало для Тагира то счастье, которое дару-
ется только первопроходцам: «Ничем не передать и ни с чем 
не сравнить ощущения, которые ты испытываешь, открывая 
то, что до тебя не видел никто…»

Ахмет ГАзДИЕВ

SAPERE AUDE. 
ДЕРЗАЙ ЗНАТЬ

Очерк

НАУКА

Тагир Аушев в зале управления детектором Bellе
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С 10 по 15 декабря на базе 
лечебно-оздоровительного 
санатория «Ершово» в г. 
Одинцово, Московской об-
ласти, прошел IV чемпио-
нат министерства юстиции 
и федеральной службы су-
дебных приставов России по 
комплексному единоборству. 
Команда управления ФССП 
России по Республике Ингу-
шетия во главе со старшим  
тренером-инструктором 
Ибрагимом чахкиевым 
выехала в составе  девяти 
человек. Среди участников 
восьми команд две команды 
были - судебные 
приставы. В ко-
манде судебных 
приставов от 
Ингушетии при-
нимала участие 
и наша знаме-
нитая землячка 
Фатима Бокова 
– шестикратная 
чемпионка Рос-
сии по кикбок-
сингу, двукратная 
чемпионка мира, 
серебряный при-
зер чемпионата 
мира (2007 г.), се-
ребряный призер 
Европы (2008 г.), 
бронзовый при-
зер чемпионата 
Европы (2006 
г.), чемпионка г. 
Москвы по боксу 
(2008-2010 гг.), 
мастер  спорта 
России, главная 
кандидатка от 
сборной России на участие 
в олимпийских играх 2012 
года.

Нужно отметить, что подго-
товилась ингушская команда 
основательно и поэтому, на-
верное, заняла  шесть пер-
вых мест, одно второе и два 
третьих. Это очень хороший 
показатель и в командном за-
чете почетное первое место.

Нашу именитую землячку 
Фатиму Бокову тепло поздра-
вил и вручил награду Алу 
Алханов, заместитель мини-
стра юстиции России. Он от 

души радовался ее успеху 
и сказал: «Я горжусь тобой, 
Фатима, ты великолепная 
девушка». Очень хорошо вы-
ступила и московская коман-
да, занявшая среди боль-
шого коллектива участников 
второе почетное место.

Мы рады успехам наших 
земляков, поздравляем их с 
победой. Желаем, чтобы они 
всегда были первыми и не 
знали поражений, а также с 
наступающим новым годом 
от душа поздравляем маму 
Фатимы Боковой – Раису Му-
ратовну, желаем ей крепкого 

здоровья и почаще видеть 
свою великолепную дочь, ко-
торая так по ней скучает.

Марем АУШЕВА

На фото: старший тре-
нер судебных приставов 
Ингушетии Ибрагим Чах-
киев в Москве, директор 
федеральной службы РФ 

А.О. Парфенчиков, 
А.И. Барзоев, 

Алу Алхастов – 
зам. министра юстиции
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ОБъЯВЛЕНИЯ

Автобусный маршрут «Ры-
нок – Гамурзиево» в Назрани 
обслуживает, наряду с дру-
гими, еще и  Магомед Алау-
динович Евлоев, водитель с 
35-летним стажем работы. 
Ровно столько, и главное – 
непрерывно, он работает 
в Назрановском автотран-
спортном предприятии.  Не 
будет преувеличением  ска-
зать, что своим трудом он 
приносит ежедневную ра-
дость людям. Об этом го-
ворят благодарственные 
отзывы людей в его адрес. 
Коллективное письмо от жи-
телей с. Гамурзиево получи-
ла редакция газеты «Серда-
ло» накануне Нового года. 
В нем содержится рассказ о 
Магомеде Евлоеве и прось-
ба выразить ему через газету 
всеобщее  признание и бла-

годарность.
 Мадина Бориева, выра-

жая мнение жителей села,  
рассказывает: «Достаточно 
сложно представить как, ра-
ботая более трех десятков 
лет  водителем и ежедневно 
соприкасаясь с  большим ко-
личеством людей, не устать 
от них:  разных по характеру, 
темпераменту и уровню вос-
питания. Магомед не только 
может, более того,  делает 
это с большим чувством удо-
влетворения. Это глубоко по-
рядочный и великодушный 
человек.  Именно про таких 
говорят – золотой души че-
ловек. Очень чуткий и внима-
тельный к пассажирам, к их 
просьбам. Никогда не услы-
шишь от него грубого слова, 
что характеризует его еще и 
как очень интеллигентного 
человека. Хотя в его обязан-
ности не входит останавли-
вать автобус вне остановок, 
в работе Магомеда Евлоева 
это частое явление. Едущие 
с рынка женщины, нагру-
женные сумками, благодаря 
М.Евлоеву, имеют возмож-
ность выйти прямо около 
своего дома, даже если здесь 
нет остановки. Конечно, мы 
не призываем нарушать 
общезаведенный порядок и  
остановочный маршрут, но 
не выразить огромной ду-
шевной признательности за 
безотказность Магомеду Ев-
лоеву не можем. Хотелось 
бы сказать еще об одном 
его правиле в работе води-
теля, которое не мешало бы 
взять на вооружение многим 

другим. Некоторые водители 
автобусов и маршруток часто 
проезжают мимо школьни-
ков, идущих  или возвращаю-
щихся из школы. Такое от-
ношение к детям ущемляет 
их, вырабатывает комплекс 
неполноценности. А ведь 
нам нужны люди с высоким 
уровнем гражданского само-
сознания. Здесь есть чему 
поучиться у Магомеда Евло-
ева. У него школьник – такой 
же полноправный пассажир, 
как и все остальные, за что 
ему отдельное спасибо!

У Магомеда большая, 
дружная семья. Мы попроси-
ли его в преддверии Нового 
года ответить на несколько 
вопросов.

- Легко ли работать с 
людьми?

- В автобусе бывает 35-40 

человек, к каждому нужен 
свой подход, но у меня есть 
огромный опыт работы, 35 
лет. Это немалый срок, и 
маршрут у меня не самый лег-
кий – «Гамурзиево-рынок». 
Но лично в свой адрес я за 
все эти годы никогда не слы-
шал упреков  или жалоб от 
пассажиров, поэтому и рабо-
тать хочется.

- Чем знаменателен для 
вас год уходящий?

- Если взять личную жизнь, 
то у меня все прекрасно. У 
меня есть внуки, поэтому в 
доме всегда детский смех. 
Год уходящий в мой дом при-
нес радость.

- Что вы ожидаете от Но-
вого года? Ваши пожела-
ния согражданам.

- Я, как водитель автобуса, 
перевожу много молодежи, 
особенно студентов.  Радует, 
что  молодежь у нас растет 
достойная, с навыками куль-
туры, вежливости. Хотелось 
бы пожелать, чтобы моло-
дежь всегда оправдывала на-
дежды старших. А водителям 
хочу сказать – не пользуй-
тесь своим преимуществом, 
аварий будет меньше. Всем 
жителям желаю счастья, здо-
ровья, исполнения всех до-
брых желаний!

Нам  остается только при-
соединиться к пожеланиям 
Магомеда Алаудиновича Ев-
лоева и, в свою очередь, по-
желать ему оставаться таким 
замечательным водителем и 
человеком!
                                                                                                                                  

А.ГАзГИРИЕВА

 Безупречная работа
Первое место

Конкурс на замещение вакантной должности федеральной государственной гражданской 
службы в Федеральной службе по труду и занятости (территориальном органы Роструда за-
местителя руководителя государственной инспекции труда (по правовым вопросам) в Респу-
блике Ингушетия. Прием документов с 17 декабря 2010 года по 18 января 2011 г. по адресу: г. 
Москва, Биржевая площадь, д. 1

Информация о требованиях и необходимых документах размещена на официальном сайте 
www.rostrud.ru    Справки по тел.: 698 88 84, 698 89 35.

...Пусть он будет самым лучшим, 
самым радостным для всех!

27 декабря с.г. в институте экономики и правоведения про-
шло мероприятие, на которое были приглашены дети и чле-
ны семей сотрудников, погибших при исполнении служебных 
обязанностей. Эта благотворительная акция была проведена 
по инициативе ректора Института Холохоева С.Т.

Для гостей была подготовлена праздничная программа. Вы-
ступление детского хореографического ансамбля «Сунжа», 
исполнение песен артистами государственной филармонии 
Республики Ингушетия, интересный сценарий проведения 
всего мероприятия специалистами министерства культуры 
нашей республики, никого не оставили равнодушными.

Не остались в стороне и студенты. На радость детям, за-
бавный Буратино, страшная, но добрая Баба-Яга, щедрый 
Дед Мороз и приветливая Снегурочка, вместе с доброжела-
тельными ведущими программы оценивали выступление де-
тей, вручали им подарки и призы. Около 300 детей получили из 
рук сказочных героев подарки, искренне, по-детски радовались пожеланиям и верили, что они 
непременно сбудутся. Праздник состоялся, и дорогие гости на долго его запомнят.

Уверены, сбудутся слова, сказанным в завершении Снегурочкой: «Пусть Новый год, что на 
пороге, войдет в наш дом как добрый друг. Пусть позабудут к нам дорогу печаль, невзгоды и 
недуг. Пусть придут в году грядущем и удача, и успех. Пусть он будет самым лучшим, самым 
радостным для всех!

хади Вышегурова, 
заместитель председателя  студенческого совета института 

Представительство Международного Комитета Красного Креста (МККК) на Северном Кав-
казе объявляет о вакансии на должность специалиста, для работы в сфере психосоциальных 
программ. Должность включает работу по программе в чеченской Республике, Ингушетии и 
Дагестане.

Идеальная кандидатура на должность предполагает наличие опыта работы в соответству-
ющей сфере деятельности, в том числе гуманитарной. Работа предполагает командировки 
по Северному Кавказу. 

ПРОФЕССИЯ : специалист в сфере психосоциальных программ
НЕПОСРЕДСТВЕННыЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ : Делегат отдела психосоциальных программ
ТИП ДОГОВОРА : бессрочный

Минимальные требования и опыт работы:
Наличие высшего образования (университет или институт) в области психологии, социаль-

ной работы или психиатрии
4-летний опыт работы в области психиатрии и/или психосоциальной сфере
Очень хорошее знание разговорного и письменного английского языка
Очень хорошее знание компьютера
Методичность, аналитические навыки
Управленческие навыки
Умение проводить встречи, коммуникативные способности, умение работать в разнопла-

новой команде
Мотивация к работе, гибкость и умение работать под давлением, иногда в стрессовой си-

туации
Достаточное знание политической, социальной и культурной составляющей в регионе
Опыт в проведении различных тренингов или наличие опыта в общественной работе же-

лательны
Основные обязанности:
Помощь в координировании психиатрических и психосоциальных программ МККК
Активное участие в осуществлении деятельности и мониторинге психиатрической и психо-

социальной помощи
Определение психиатрических и психосоциальных потребностей бенефициантов и соот-

ветствующая корректировка профессиональных задач
Содействие партнерам МККК, осуществляющим технический тренинг с тем, чтобы оказать 

адекватную помощь и терапевтическую поддержку бенефициантам МККК
Установление и поддержание контактов с местными властями и основными партнерами, 

которые могут предоставить помощь бенефициантам МККК
Использует полученную информацию о работе психиатрических и психосоциальных про-

грамм и консультирует коллег и партнеров
Определяет и синтезирует лучшие практические результаты и приобретенные знания, свя-

занные с программами МККК
Переводит документы, а также, по мере необходимости, помогает делегату при устном пе-

реводе
Работает в качестве контактного лица в случае отсутствия главы отдела
Кандидаты, имеющие соответствующую квалификацию, могут прислать резюме и 

мотивационное письмо на английском языке до 28 января 2011 г. по адресу:
386103, г. Назрань, ул. Нурадилова, 49, Международный Комитет Красного Креста на имя 

Лилианы Мендес/Администрация
Приглашение на интервью получают только те кандидаты, квалификация и опыт которых 

соответствуют перечисленным выше критериям.

В каждом годе есть что-
то хорошее и что-то пло-
хое. Но, так уж устроен 
человек, что он все время 
хочет заглянуть в свет-
лое будущее. Вот хочет, 
и баста, даже не разо-
бравшись со своим на-
стоящим. Не говоря уже 
о том, что он забывает, 
как наследил в прошлом. 
Впрочем, это – лишнее. О 
будущем, так о будущем. 
Наступающий 2011-й по 
китайскому календарю – 
год белого кролика, зайца 
или Кота. (Кому, что нра-
виться!) Но, поскольку 
речь чаще идет все-таки 
о кролике, поговорим о 
нем. Ведь «кролик – это 
не только ценный мех», 
но и оказывается боль-
шой дипломат, особенно, 
если у вас в огороде рас-
тет капуста. Поэтому, 
сотворившие год кролика 
китайцы нам не совету-
ют проявлять агрессию 
в делах. Так и хочется до-
бавить, применительно 
к нашей действитель-
ности: не проявляйте 
агрессию и за рулем. А 
то иногда у светофора, 
не успеет зажечься жел-
тый свет, водитель сза-
ди стоящей машины так 
начинает сигналить, мол, 
давай, быстрее езжай, 
что вздрагиваешь. Куда 
он так агрессивно торо-
пится непонятно!

В год кролика, оказывает-
ся, нам предстоит множество 
изменений в сфере внутрен-
ней жизни. То есть, мы себя 

как бы из души будем пере-
сматривать. Это хорошо. 
А то такое ощущение, что 
души наши где-то в уголках 
животов попрятались, осно-
вательно там обосновались 
и все время требуют на-
туральной еды. В будущем 
году этого не будет. Если, 
конечно, мы постараемся от 
души пересмотреть себя из-
нутри, тем более, сам кролик 

нам в помощь! 
Интересный народ эти ки-

тайцы, да? Себе – экономи-
ческое чудо, а нам – изме-
нения в сфере внутренней 
жизни! Хотя, одно вытекает 
из другого. Впрочем, я от-
влекся.

Год кролика обещает быть 
стабильным и позитивным. 
Девиз этого любителя по-
грызть овощи: «Пусть будет 

толерантность, будет мир, и 
пусть он начинается с меня». 
Замечательный девиз. Осо-
бенно он актуально звучит 
сегодня. Не зря на последнем 
заседании госсовета прези-
дент и премьер-министр Рос-
сии призвали нас – россиян 
– быть единым народом, как 
в прошлом был советский 
народ. Так что, год кролика, 
еще не вступив в свои права, 
вносит коррективы в нашу 
многонациональную россий-
скую жизнь, начиная с само-
го верха.     

И последнее. Есть у нас 
одна забавная примета: ког-
да женщина просыпает соль, 
она должна быстро посыпать 
ее сахарным песком. Ну, что-
бы в семье разлада не было 
и сладко было. А год кролика 
пройдет, как уверяют китай-
цы, под знаком семьи. При-
мите пожелание: не просы-
пайте в 2011-м соли! Помимо 
прочего, это по бюджету не 
выгодно, хотя бы потому, 
что в следующем году цены 
на все и вся, как предрекают 
эксперты-экономисты, бу-
дут плавно расти. Слова-то 
какие – «плавно расти»! На-
поминает анекдот: «Доктор 
говорит пациенту: «Прини-
майте грязевые ванны! «А 
это поможет доктор?» – с на-
деждой спрашивает тот. «Ну, 
поможет – не поможет, но к 
земле быстрее привыкнете!»

Впрочем, не хочется на 
такой пессимистичной ноте 
заканчивать эту заметку. 
Счастья вам в Новом году, 
неконфликтности и домаш-
него тепла (по китайскому 
календарю)! Живите просто 
и радуйтесь каждому новому 
дню! 

хусейн ПлИЕВ 

ЧТО КРОЛИК ГРЯДУЩИЙ 
НАМ ГОТОВИТ?

ИНГУШСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННыЙ УНИВЕРСИТЕТ
объявляет конкурс на замещение должностей профессорско-

преподавательского состава
Квалификационные 

требования

Наличие степени или ученого зва-
ния, стаж работы в вузе не менее 10 
лет

Наличие степени или ученого зва-
ния, стаж работы в вузе не менее 5 
лет

Наличие степени или ученого зва-
ния, стаж работы в вузе не менее 5 
лет

Наличие степени или ученого зва-
ния, стаж работы в вузе не менее 10 
лет

Наличие степени или ученого зва-
ния, стаж работы в вузе не менее 10 
лет

Наличие степени или ученого зва-
ния, стаж работы в вузе не менее 5 
лет

Наличие степени или ученого зва-
ния, стаж работы в вузе не менее 10 
лет

Наличие степени или ученого зва-
ния, стаж работы в вузе не менее 10 
лет

стаж работы не менее 3 лет

Должность, количе-
ство ставок

на ученое звание до-
цента - 1

ст.преподав. - 1

доцент - 1

доцент - 1

доцент - 1

ст.преподав. - 1

на ученое звание 
доцент - 1 
доцент - 1

доцент - 1

ассистент - 1

Наименование 
кафедры

«Биология»

«Общая физика»

«Госпитальная 
хирургия»

«Нормальная 
физиология»

«История 
Отечества»

«Зоотехния»

«Педагогика 
и психология»

«Бухгалтерский учет,
 анализ и аудит»

«ПМНО»

№ 
п/п

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

ФАС обращает внимание государственных и муниципальных заказчиков 
Республики Ингушетия 

10.11.2010 г. был опубликован и вступил в силу Федеральный закон от 03 ноября 2010 г. 
№290-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О размещении заказов на поставки 
товаров, выполнение работ оказание услуг для государственных и муниципальных нужд» в 
соответствии с которыми предельный размер обеспечения заявки на участие в специальных 
торгах, при размещении заказа для субъектов малого предпринимательства в соответствии 
с статьей 15 Федерального закона «О размещении заказов на поставки товаров, выполнение 
работ оказание услуг для государственных и муниципальных нужд» снижен с 5% до 2%. В 
соответствии с чем указанные изменения необходимо учитывать при размещении заказа на 
поставки товаров, выполнения работ и оказания услуг.

утром первого января из 
детской раздается крик:

- Мама, ты же обещала, 
что Дед Мороз мне настоль-
ный футбол подарит!

А под елкой ничего нет!
- Да не кричи ты так!
Я из-за тебя гол пропусти-

ла.

* * *
- Ну и что вы с Катей реши-

ли по поводу Нового года?
- Мы решили - пусть насту-

пает.

* * *
- Папа, угадай, какой поезд 

больше всех опаздывает? 
- Какой, сынок? 
- тот, который ты обещал 

мне подарить еще на про-
шлый Новый год.

* * *
Конец декабря. лежит на 

полуразваленном диване в 
квартире с ободранными обоя-
ми актер остроумов. Жена 
ушла, работы нет, денег нет. 
Неизвестно даже, на что Но-
вый год справлять. Раздается 
телефонный звонок: 

- господин остроумов? вас 
беспокоят по поводу съемок. 
Мы вам предлагаем снять-
ся в голливуде, у Спилберга. 
Роль, правда, не главная, глав-
ную Шварценеггер играет, но 
тоже серьезная. тысячу дол-
ларов не предложим, но на 
восемьсот в день можете рас-
считывать. 

вас это устроит? 
- А когда съемки? 
- С 25 декабря по 10 января. 
- Ну-у нет... Я не могу. у 

меня елки...

Новогодние 
анекдоты

«Позитроника» гарантирует
Теперь и мы имеем возможность выбирать то, что нам нужно

Жизнь в маленьких городках, таких как в Ингушетии, имеет и свои преимущества, и свои 
недостатки. К числу последних, несомненно, относится отсутствие у нас крупных сетевых мага-
зинов и связанные с этим ограниченные возможности в выборе того или иного товара. Скажем, 
вам нужна стиральная машина от определенного производителя с заданными характеристика-
ми по мощности, объему и т.п., но в наших магазинах именно такой нет. Приходится мириться 
с этим и выбирать из того, что есть. А выбор, как правило, не большой. Некоторые не мирятся 
с этим и едут за покупками во Владикавказ, Нальчик, Грозный, что связано с дополнительными 
транспортными расходами и другими проблемами.

Не многие в Ингушетии знают, что с недавних пор и у нас появилась возможность свободного 
выбора и покупки практически любой модели бытовой техники, телерадиоаппаратуры и т.д., 
и т.п. от ведущих мировых производителей. И я сам об этом узнал совершенно случайно и 
был приятно удивлен. С 1995 года существует в Назрани ООО «Арго-сервис». Занимается оно 
продажей и техническим обслуживанием компьютерной техники, фото – и видеоаппаратуры. 
Будучи давним клиентом этой коммерческой структуры, свидетельствую – здесь работают до-
брожелательные и высокопрофессиональные люди, стяжавшие своей компании добрую славу 
у населения республики. Успешная работа позволила компании расширить сферу своей дея-
тельности. Здесь открылся магазин, входящий в федеральную сеть магазинов под названием 
«Позитроника». Это название – производное от двух слов «позитивная электроника». На днях, 
зайдя в «Арго-сервис» по своим делам, увидел в холле терминал, похожий на те, что появи-
лись у нас в последнее время повсеместно, и предназначенные для приема платежей. Но 
у этого терминала было другое предназначение. С его помощью потенциальный покупатель 
может визуально ознакомиться с тысячами образцов всевозможной техники и выбрать то, что 
ему нужно. Если выбранный вами прибор есть в наличии в магазине, вы можете осмотреть его 
и тут же купить. Если же его нет, то у вас примут заказ и доставят его вам в течение 7, макси-
мум 10 дней. Долго ждать? Но зато «Позитроника» гарантирует вам, что купленный прибор ни-
какой не «фальсификат», а оригинал от выбранного вами производителя. Согласитесь, не все 
реализаторы в нашей республике могут дать такие гарантии. Еще одно преимущество «Пози-
троники» - здесь работают квалифицированные и доброжелательные продавцы-консультанты, 
которые помогут сделать правильный  выбор.

А. ИНСАРОВ


